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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
ЗАДАТЬ ВОПРОС  

ИЛИ ПОДЕЛИТЬСЯ ИНФОРМАЦИЕЙ  
вы можете ежедневно  

по будням с 10.00 до 11.00  
по телефону «горячей линии» 

4 -12 - 93 
или в любое время суток  

направить на эл. адрес редакции:  
redpr-udm@mail.ru  

(с пометкой: «горячая линия»).

ПОГОДАПОГОДА  ЧЕТВЕРГ +26°C ...+28°C, без осадков. ПЯТНИЦА +26°C ...+28°C, без осадков. СУББОТА +25°C ... +27°C, без осадков.  ВОСКРЕСЕНЬЕ +28°C ... +30°C, без осадков.

Вот о чем думают люди, достигнувшие столь солидного возраста? В лучшем случае - о внуках-правнуках, об огороде, но чаще - 
о поликлинике и аптеке. Мысли нашего героя - Виктора Александровича Уланова заняты новыми проектами, опытно-конструкторскими 

разработками, увеличением объемов производства… И так вот уже без малого 60 лет, с начала трудовой деятельности. 

Виктор Уланов: 

«75… и мне в понедельник на работу»

«АО КБЭ XXI века», «Тракторный завод «УЛАН», 
киноцентр  КБ,  рыбный  цех,  издательский  дом,  
а  еще  строительство  многоквартирных  домов,  
базы  отдыха,  открытие  московского  офиса…  
Все это Виктор Александрович Уланов - человек 
термоядерной  энергии  и  такого  же  заряда  
оптимизма.  Наверное,  ни  о  ком  в  городе  не  
ходит столько слухов, как об Уланове, ни о ком 
не складывают столько мифов. Он и в этом яркий 
и  нестандартный  человек.  Кто-то  завидует  его  
успеху,  кто-то  старается  быть  похожим.  Но  
мало кто знает, сколько сил, здоровья,  нервов 
стоило  Уланову  все,  что  сегодня  называется  
успехом.  Мало  кто  знает,  на  какой  риск  шел  
он  и  его  семья,  чтобы  возродить  умирающее  

предприятие.  Никто  не  догадывается,  зачем  
ему сейчас искать, находить и воплощать новые 
идеи для развития бизнеса.

Уланов  совсем  не  из  тех,  кто,  как  принято  
говорить,  «родился  с  серебряной  ложкой  во  
рту». Простая рабочая семья, в обычном поселке 
Симониха, трудные послевоенные годы… А ведь 
пробился же, обучаясь, перебиваясь скудными 
заработками,  набивая  шишки  и  работая,  
работая. И надеялся только на себя, свои силы и 
смекалку. У него до сих пор осталась эта черта – 
надеяться только на собственные силы и брать 
меру  ответственности  за  тех,  кто  за  ним,  кто  
рядом.  Из  года  в  год  таких  людей  становится  
лишь  больше.  Они  моложе  и  физически  

сильнее,  они продвинутее и  образованнее.  Но 
что-то  заставляет  этих  людей  верить  в  то,  что,  
пока  Уланов  рядом,  все  будет  хорошо.  Просто  
излучает он какую-то уверенность.

Парадокс  жизни  Виктора  Уланова:  он  тратит  
всего  себя  на  работу,  но  именно  такой  ритм  
жизни  сторицей  возвращает  ему  энергию  и  
дарит  долголетие.  Сегодня  мы  попытаемся  
раскрыть  этого  человека.  Попробуем  понять,  
в  чем  секрет  его  «вечной  молодости»,  
почему в свои 75 он не дает покоя ни себе,  ни 
окружающим  и  верит,  что  все  самое  лучшее  у  
него еще впереди.

Продолжение материала – на с. 8-9.
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Спасибо организаторам 
«Гонки отважных»

Проводивший  оперативное  совещание  заместитель  Главы  
Администрации  г.  Сарапула  по  административным  вопросам  
Дмитрий  Кочетов  выразил  благодарность  всем,  кто  занимался  
организацией  и  проведением  большого  спортивного  празд-
ника,  состоявшегося  в  нашем  городе  в  минувшую  субботу.  
Участие  в  «Гонке  отважных.  Набираем  высоту»  приняли  более  
200  спорт-сменов  из  разных  уголков  страны,  в  их  числе  был  и  
Глава  Удмуртии  Александр  Бречалов.  Отзывы  от  участников  и   
зрителей  –  только  самые  положительные.  Подробнее  об  этом  
мероприятии, проведенном в Сарапуле уже второй раз, вы мо-
жете узнать в сегодняшнем номере нашей газеты.

Подготовка к зиме - 
на ежедневном контроле

Общая готовность объектов города к работе в осенне-зимний 
период на сегодняшний день составляет 41 процент, проинфор-
мировала  заместитель  начальника  Управления  ЖКХ  Админи-
страции  г.  Сарапула  Светлана  Шульмина.  Полностью  готовы  к  
зиме детские дошкольные учреждения, на 85 процентов – учеб-
ные заведения.  50-процентный барьер готовности преодолели 
объекты жилищного сектора. 

Работы завершаются
Завершается  укладка  асфальта  на  основном  объекте  этого  

года в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» - 
ул. Раскольникова, сообщил начальник Управления благоустрой-
ства Дмитрий Сафрончук. К 15 августа работы будут закончены и 
представлены на приемку государственной комиссии.

ОРВИ решили подрасти, 
а клещи поутихли

За минувшую неделю заболеваемость острыми респираторными 
вирусными инфекциями выросла на 20 процентов, но при этом не 
превышает  среднереспубликанскую,  проинформировал  началь-
ник ТОУ Роспотребнадзора в г. Сарапуле Андрей Красноперов.

Хорошая новость: за неделю в медицинские учреждения го-
рода никто не обратился по поводу укусов клещей. Напомним, 
что всего в этом сезоне было зарегистрировано 379 пострадав-
ших от укусов этих членистоногих, в их числе – 91 ребенок. Как 
показывают проведенные исследования, клещевым энцефали-
том заражены четыре процента клещей,  а  вот клещевым бор-
релиозом – 63 процента. Сезон клещей еще не закончился, так 
что, отправляясь в лес, не забывайте о защите от этих опасных 
кровососов.

И. Рябинина.

Новые «острова» скоро появятся 
на карте города
В Сарапуле набирают темп работы по реализации проекта «Сарапульские острова»

Замечательный подарок к юбилею
Интерактивному музею «Литературное древо Сарапула» в Центральной городской  
библиотеке им. Н.К. Крупской в сентябре исполнится 10 лет 

«Сарапульские острова» - это 
проект,  который  в  конце  про-
шлого года победил в конкурсе 
«Малых  городов  и  историче-
ских  поселений».  Благодаря  
чему Сарапул получил сто мил-
лионов  рублей  на  дальнейшее  
благоустройство Набережной. 

Сейчас  строители  срезают  
грунт, работают над планиров-
кой участка. Вскоре приступят 
к укладке электросетей. Затем 
будут  укладывать  брусчатку,  
мягкое  покрытие  велодорож-
ки, обустраивать «острова». 

Уже  в  этом  году  преобра-
зятся  примерно  500  метров  
прибрежной  зоны  -  от  улицы  
Ст. Разина в сторону лодочной 
станции.

Как  рассказал  заместитель  
Главы  Администрации  по  
строительству  и  ЖКХ  Андрей  
Шихарев  на  встрече  с  под-
рядчиками,  проектом предус-
мотрено строительство пеше-
ходной  зоны,  которая  станет  
продолжением  Набережной,  
а также будут обустроены три 

площадки - «острова», каждый 
из  которых  будет  иметь  свое  
направление для отдыха: 

 «Детский  остров»  с  аттрак-
ционами,  горками,  игровы-
ми  элементами,  «Спортив-
ный  остров»  -  скейт-парк,  и   
«Комьюнити  остров»  со  сце-
ной  и  смотровой  площадкой.  
Проект должен быть реализо-
ван до ноября этого года.

-  Радует,  что  у  горожан  по-
явится  новое  интересное  
общественное  пространство,  
уверен,  оно будут  востребова-
но  жителями  и  гостями  Сара- 
пула,  -  отметил  Депутат  Гос-
совета  УР  Алексей  Малюк  на  
встрече  с  подрядчиками.  -  
Считаю,  что  Сарапул  –  пример  
грамотного  инвестирования  
в  развитие  инфраструктуры  и  
комфортной  городской  среды  
в Удмуртии. Хотелось бы, чтобы 
город  и  дальше  развивался  в  
этом направлении.  Сейчас важ-
но начать работу по привлече-
нию на эту территорию бизнес-
сообщества. Знаю, что уже есть 

сарапульские  предпринимате-
ли, готовые работать здесь.

Вообще,  проект  «Сарапуль-
ские  острова»  -  это  один  из  
этапов  реализации  интерес-
ной  идеи  создания  в  городе  
единого  пешего  маршрута  
протяженностью  десять  кило-
метров,  который соединил бы  
Набережную,  канал,  Ленин-
ский  парк,  Музейный  квартал,  
центр  города.  Он  будет  вос-
требован  спортсменами  –  лю-
бителями скандинавской ходь-
бы, велосипедистами, он будет 
интересен  и  гостям  города.  
Реализация  таких  проектов,  
как  «Сарапульские  острова»  
позволяет создавать комфорт-
ную среду проживания в Сара-
пуле  и  привлекать  молодежь  
возвращаться  в  наш  город  и  
реализовывать себе здесь.

Напомним,  что  это  уже  чет-
вертый  этап  благоустройства  
Набережной  р.  Камы  в  Сара-
пуле.

С. Ульянова. 
Фото В. Карманова.

Значимым и поистине ценным 
подарком  к  нашему  первому  
юбилею  стала  статья  в  первом  
томе  энциклопедии  «Литера-
турные  музеи  России»,  издан-
ного  Государственным  музеем  
истории  российской  литерату-
ры им. В.И. Даля (ГМИРЛИ).

Энциклопедия  «Литератур-
ные  музеи  России»  -  первое  
систематизированное  науч-
ное  издание  о  музеях  нашей  
страны, прекрасно иллюстри-
рованное  и  представляющее  
не только ведущие литератур-
ные музеи России, но и музеи 
небольших  городов  и  посел-
ков. Работа над его созданием 
длилась восемь лет. 

Презентация  уникальной  
энциклопедии,  тираж  которой  
всего 3000 экземпляров, состо-
ялась в июне этого года в исто-
рико-архитектурном  комплек-
се  «Архангельские  Гостиные  
дворы».  На  презентации  Дми-
трий  Бак  -  руководитель  про-

екта, директор ГМИРЛИ им. В.И. 
Даля  сказал:  «Это  стержневой  
проект для нас, наша гордость. 
Второй  том  уже  на  стадии  за-
вершения.  Это  издание  отсы-
лает нас к опыту энциклопедий 
прошлого,  то  есть  она  полно-
стью  систематизирована.  Вся  
информация  в  ней  сверена  не  
по интернету,  а  по  подлинным  
архивным  источникам.  Число  
статей  исчисляется  тысячами.  
Нам  было  важно,  чтобы  музеи  
были описаны «не из Москвы»,  
а чтобы над текстами работали 
«романтики»,  то  есть  чтобы  о  
себе  рассказали,  написав  ста-
тьи, сами сотрудники музеев».

Автор  статьи  об  интерак-
тивном  музее  «Литературное  
древо Сарапула» Елена Часту-
хина,  заместитель  директора  
библиотечной  системы  г.  Са-
рапула,  знакомит  с  историей  
создания  музея,  с  людьми,  
благодаря  которым  родился  
первый  в  Удмуртии  музей  та-

кого  формата,  с  экспозиция-
ми,  раскрывающими  литера-
турную  родословную  нашего  
старинного города на Каме. 

В  канун  юбилея  библиоте-
ка  получила  поздравление  от  
Лилии  Епифановой,  научного  
редактора энциклопедии «Ли-
тературные  музеи  России»:  
«…Хочу  поздравить  интерак-
тивный  музей  «Литературное  
древо  Сарапула»  с  наступаю-
щим юбилеем и пожелать ему 
дальнейшего  развития,  про-
цветания  и  много  юбилеев  
в  будущем,  а  всем,  кто  с  ним  
связан,  –  благополучия!  Вы  
делаете  очень  важное  дело,  
особенно в отношении воспи-
тания и просвещения детей». 

Мы  рады,  что  о  нашем  лите-
ратурном музее узнают жители 
разных  уголков  России,  а  для  
сарапульцев  и  гостей  города  
двери музея открыты всегда. 

Л. Быкова, 
директор МБУК «ЦБС». 
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Владимир Путин:

Удалось добиться заметного 
продвижения по важнейшим 
направлениям развития
Президент России 25 июля в режиме видеоконференции провел совещание по экономиче-
ским вопросам. Познакомим вас с выдержками из его выступления

Безопасность детей 
должна быть обеспечена
Александр Бречалов, председатель Антитеррористической комиссии в Удмуртии, провел 
заседание, на котором обсудили состояние антитеррористической защищенности и ком-
плексной безопасности объектов образования и их готовности к новому учебному году

Отмечу,  что  в  целом  наши  
компании,  предприятия,  
бизнес  работают  уверенно,  
устойчиво,  успешно  преодо-
левают  возникающие  труд-
ности.  Более того,  статистика 
показывает,  что  удалось  не  
только  гарантировать  ста-
бильность  реального  секто-
ра, сферы финансов, услуг, но 
и  добиться  заметного  про-
движения  по  важнейшим  на-
правлениям  развития.  Кстати  
говоря,  именно  такую  задачу  
мы  и  ставили  перед  собой,  
формулируя  подходы  к  эко-
номической политике.

Со  второго  квартала  про-
шлого  года  ВВП  России  начал  
прибавлять примерно по 0,5–
0,7  процента  ежеквартально.  
В лидерах – обрабатывающая 
промышленность,  строитель-
ство  и  розничная  торговля.  
Рост  в  этих  отраслях,  так  же,  
как  и  весь  комплекс  наших  
мер  по  поддержке  экономи-
ки, благотворно влияет на со-
стояние рынка труда.

Безработица,  мы  с  вами  
тоже  хорошо  это  знаем,  сни-
жается.  Сейчас  она  3,2  про-
цента.  При  этом  реальные  

-  О  готовности  школ  обыч-
но  мы  говорим  на  заседании  
Антитеррористической  комис-
сии ежегодно в августе, однако 
безопасность  детей,  события  
прошлой  осени  и  многие  дру-
гие  факторы  диктуют  нам  не-
обходимость обсудить этот во-
прос  раньше.  Мы  принимаем  
серьезные  меры,  направлен-
ные  на  обеспечение  антитер-
рористической защищенности  
наших  образовательных  объ-
ектов.  В  прошлом  году  выде-
лено  более  1,2  млрд  рублей  
на  безопасность  школ.  В  этом  
году  на  эту  статью  расходов  
будет  выделено  почти  2  млрд  
рублей.  В  числе  других  меро-
приятий  планируем  оснастить  
большинство  школ  системами  
голосового  оповещения  об  
угрозах террористического ха-
рактера. Эта задача поставлена 
Национальным  антитеррори-

стическим  комитетом  перед  
всеми регионами страны,  -  от-
метил Глава республики.

И. о. министра образования 
и науки Удмуртии Елена Бусы-
гина рассказала, что на терри-
тории  республики  1217  школ,  
детских  садов,  интернатов,  
домов  детского  творчества   
и  т.  д.  Все  они  оснащены  сис-
темами  передачи  тревожных  
сообщений  в  подразделения  
Росгвардии.  Системы  видео-
наблюдения  также  установ-
лены на всех объектах, но уже 
требуют  модернизации,  а  в  
дальнейшем  -  подключения  
к  АПК  «Безопасный  город».  
Приемку  школ  планируется  
завершить  до  15  августа,  за  
исключением  объектов,  на  
которых  проводится  капи-
тальный ремонт. 

-  Скоро начало нового учеб-
ного  года.  Акцентирую  вни-

мание  коллег,  в  чьем  функ-
ционале  находится  качество  
оказываемых услуг. Потому что 
заключить договор с охранной 
организацией еще не означает, 
что мы полностью решаем во-
прос безопасности. Тут многое 
зависит  от  профессионализма  
сотрудников.  И  эту  проблему  
мы решаем во взаимодействии 
с сотрудниками ФСБ и Росгвар-
дии.  Но  также  должен  быть  
контроль  со  стороны  дирек-
тора,  педагогов,  родительско-
го  сообщества,  депутатского  
корпуса.  Нам  нужно  сделать  
все необходимое, чтобы 1 сен-
тября родители, отправляя де-
тей  в  школу  или  детский  сад,  
были  уверены  в  том,  что  их  
ребенок  находится  в  безопас-
ности, - подчеркнул Александр  
Бречалов.

Пресс-служба Главы и 
Правительства УР.

заработные  платы  впервые  
с  2018  года  выросли  двуз-
начными  темпами:  в  апреле  
– более чем на 10 процентов. 
Еще раз, как всегда, подчерки-
ваю:  это  среднее  значение,  и  
в  разных  случаях,  по  разным  
секторам,  в  разных  регионах  
это по-разному смотрится, но 
тем не менее в среднем такой 
рост есть и, повторю, именно 
в реальном выражении. 

Позитивная  экономическая  
динамика  –  это  залог  устой-
чивости  государственных  
финансов.  Во  втором  кварта-
ле сократился дефицит феде-
рального  бюджета:  он  соста-
вил 510 миллиардов рублей, а 
в целом за январь–июнь – 2,6 
триллиона рублей.

Отдельно  обращаю  внима-
ние  и  на  динамику  ненефте-
газовых  доходов:  за  полгода  
они  прилично  выросли  –  на  
17,8 процента, причем по ито-
гам второго квартала темп со-
ставил 43,5 процента.  Наряду 
с  хорошей  динамикой  в  об-
рабатывающих  отраслях  всё  
это  указывает  на  укрепление  
реального  сектора,  расшире-
ние  отечественного  произ-

водственного бизнеса.
Еще один позитивный инди-

катор  деловой  активности  –  
это банковское кредитование. 
По предварительным данным, 
на  1  июля  годовой  прирост  
рублевых  корпоративных  
кредитов  превысил  21  про-
цент,  а  кредитов  физическим   
лицам  –  16,7  процента.  Такие  
объемы  кредитования  гово-
рят  о  растущих  потребностях  
бизнеса  в  сырье,  материалах,  
оборудовании.  Кроме  того,  
увеличивается  и  спрос  граж-
дан на конечную продукцию, а 
значит, в ближайшие кварталы 
должны  сохраниться  высокие  
темпы роста экономики и бюд-
жетных доходов государства.

Вместе с тем мы хорошо зна-
ем,  видим  и  основные  риски  
для  социально-экономиче-
ского  развития.  Один  из  этих  
рисков  –  это  рост  инфляции.  
Да,  на  текущий  момент  она  
умеренная,  но  уже  отмечают-
ся признаки ускорения инфля-
ции, в том числе из-за того, что 
предложение российских про-
изводителей  отстает  от  спро-
са.  Важно  сохранить  ценовую  
стабильность нашей экономи-
ки,  обеспечить  баланс  спроса  
и предложения.

Здесь  ведущая  роль  отво-
дится  Правительству.  Оно  
должно  способствовать  мак-
симальному расширению про-
изводства товаров и услуг, рас-
шивке  так  называемых  узких  
мест  в  логистике,  энергетике,  
реальном секторе и так далее.

По информации сайта 
kremlin.ru.

Уважаемые сарапульцы!
2 августа в России отмечается  

День Воздушно-Десантных Войск 

Днем рождения ВДВ считается 2 августа 1930 года. В этот день 
в Московском военном округе впервые был совершен прыжок с па-
рашютом.  С первого дня своего существования воздушно-десант-
ные войска стали войсками «передового рубежа», способными вы-
полнить любую задачу, какой бы невозможной она не считалась. 

ВДВ - это отдельный род войск, который включает в себя воз-
душно-десантные,  десантно-штурмовые  и  десантно-штурмо-
вые горные компоненты. Это один из самых молодых родов войск 
в Вооруженных Силах России, который заслуженно и по праву счи-
тается элитой нашей Армии. 

2 августа дембеля разных лет в тельняшках и голубых беретах 
собираются у памятников погибших десантников,  чествуют ве-
теранов. Этот день в России стал всенародным праздником, ког-
да отмечают всех,  кто служил и служит в воздушно-десантных  
войсках, кто отдал свой долг в годы Великой Отечественной во-
йны, в боевых действиях в Афганистане и Чечне, кто и сейчас на-
ходится на боевом посту, охраняя спокойствие нашей страны. 

Спасибо Вам, дорогие друзья, за стойкость духа, напряженную 
и добросовестную службу. Поздравляю вас с праздником и желаю 
здоровья, семейного благополучия, счастья, мирного неба, добра 
и любви!

Д. Костылев, военный комиссар г. Сарапула, 
Камбарского, Каракулинского и Сарапульского районов УР.

Ни одно обращение 
не останется без внимания
Александр Бречалов прокомментировал видеообращение 
от военнослужащих из Удмуртии, находящихся в зоне спе-
циальной военной операции

Бойцы  рассказали  о  слож-
ностях  с  отпусками  и  матери-
ально-техническим  обеспече-
нием. Глава Удмуртии отметил, 
что  все  обстоятельства  выяс-
нены.  Действительно,  не  все  
еще успели сходить в отпуск. 

- Ребят можно понять, они на-
ходятся в непростых условиях. 
Первый  и  второй  батальоны  
плюсом к тому, чем их снабжа-
ет Минобороны, мы стараемся 
обеспечить.  Есть  проблемы  с  
поставками в третий батальон, 
потому  что  они  в  более  слож-
ной  локации   -  отметил  Алек-
сандр Бречалов. Он напомнил,  

что в зону СВО из Удмуртии от-
правлено уже больше 700 тонн 
грузов - продовольствие, одеж-
да,  спецоборудование,  беспи-
лотные летательные аппараты,  
автомобили.  Сейчас  готовится  
очередная отправка.

- Хочу обратиться к женам и 
матерям  наших  бойцов.  Если  
ваши близкие еще не были в от-
пуске, напишите мне в личные 
сообщения  или  обратитесь  в  
фонд  «Защитники  Отечества»  
по тел. 8 (3412) 27-19-40, - доба-
вил Глава республики. 

Пресс-служба Главы и 
Правительства УР.
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Сарапул - центр триатлона 
29 июля город в очередной раз принимал соревнования по триатлону «Гонка отважных. Набираем высоту»

Сарапул  действительно  на-
бирает  высоту  по  уровню  
организации  соревнований,  
по  количеству  триатлетов,  по  
охвату географии участников.  
В  стартах  принимали  участие  
спортсмены  Удмуртии,  Татар-
стана,  Башкортостана,  пред-
ставители  Московской,  Ки-
ровской  областей,  Пермского  
и Краснодарского краев. 

Всего на старт вышло более 
200 участников в возрасте от 3 
до 63 лет.

Днем прошли соревнования 
по  дуатлону  «Малая  авиация»  
для  юных  спортсменов  от  3  
до 17 лет, которые соревнова-
лись  в  различных  возрастных  
группах в беге и велогонке.

Малыши  выходили  на  старт  
на  беговелах  и  на  велосипе-
дах.  Дети стойко выдержали и 
завершили дистанцию.

Победителями  в  дуатлоне  в  
разных  возрастных  категори-
ях  стали  юные  сарапульские  
спортсмены Егор Толстопятов, 
Марк Лекомцева, Ульяна Крас-
ноперова.

А  вечером  на  старт  вышли  
именитые  и  не  очень,  но  все  
заряженные  на  победу  «же-
лезные люди» - участники три-
атлона.  Почему  «железные»?  
Да  потому  что  спортсменам  
предстояло проплыть 750 м по 
Каме, пересесть на велосипед 
и проехать 20 км по улицам го-
рода,  а  затем пробежать 5  км 
по Набережной. 

Приятно, что на старт вышел 
Глава  Удмуртии  Александр  
Бречалов, который професси-
онально  занимается  триатло-
ном. 

-  Хочу  поблагодарить  ко-
манду  Сарапула,  не  только  
Администрацию  и  Главу  го-

рода,  но  и  предпринимате-
лей,  волонтеров,  сотрудни-
ков  правоохранительных  
органов,  обеспечивающих  
порядок.  Всем  отличного  на-
строения,  «легких ног» спорт- 
сменам  и  яркого  зрелища  
болельщикам,  -  сказал  Алек-
сандр  Бречалов  на  открытии  
соревнований.

В этот день в Сарапуле было 
очень  жарко!  В  первую  оче-
редь,  конечно,  по  погодным  
условиям,  а  еще  благодаря  
накалу  страстей  участников  
соревнований,  жаркую  под-
держку оказывали всем спор-
тсменам  многочисленные  бо-
лельщики.

В  абсолютном  зачете  побе-
дителем  стал  представитель  
Сарапульского  района,  ма-
стер  спорта  России  по  триат-
лону Евгений Байбородов. 

-  Трасса  и  атмосфера  вели-
колепные,  спасибо  Сарапулу,  
что организовали такой спор-
тивный  праздник.  Я  впервые  
плыла по Каме, отличные ощу-
щения  -  река  просто  несет  
сама тебя, - сказала на финише 
победительница  соревнова-
ний  среди  женщин  Екатерина  
Ежова из с. Шаркан.

В  корпоративной  эстафете  
как  и  в  прошлом  году  победу  
одержала  команда  сарапуль-
цев  «Рожденные  в  СССР»:  Ва-
силий  Глухов,  Сергей  Кузне-
цов и Максим Завьялов.

-  Кама  и  погода  -  прекрас-
ные,  болельщики  -  замеча-
тельные,  впечатления  от  
триатлона  отличные!  –  поды-
тожил Александр Бречалов.

А. Балтин, С. Чувыгина,  
О. Николаева. 

Фото В. Карманова, 
С. Килина, А. Ерастова.

«Малая авиация». На старте

Забег в дуатлоне

На финише заплыва

Транзитная зона перед велозаездом

Сильнейшие триатлеты

Забег на 5 километров

 Александр Бречалов

Победитель Евгений 
Байбородов

На вираже
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Надеюсь, что буду вести научную работу  
в Сарапульском архиве… 

В учетных документах Управления по делам архивов Администрации г. Сарапула сохранились исторические справки фондов организаций за годы  
Великой Отечественной войны, составленных кандидатом исторических наук Фредерикой Берелевич. Как она оказалась в нашем городе?

К 100-ЛЕТИЮ АРХИВНОЙ СЛУЖБЫ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В  документах  архивно-
го  фонда  Сарапульского  
городского  Совета  и  его  ис-
полнительного  комитета  со-
хранилось письмо от 07.10.1943 
года,  в  котором  Совнарком  
УАССР  предлагает  местным  
властям «оказать  полное  со-
действие в реэвакуации библи-
отеки,  оборудования  кабине-
тов, всего имущества Курского 
пединститута  и  его  работ-
ников,  выделив  для  этой  цели  
необходимые  транспортные  
средства». 

1941 год.  Процесс эвакуации 
с территории Курской области 
проходил  в  несколько  этапов,  
что  было  связано  с  обстанов-
кой на фронте, но с наибольши-
ми  трудностями  эвакуацион-
ные  мероприятия  проходили  
в  августе–ноябре  1941  года.  В  
этот  период  из  Курской  обла-
сти было эвакуировано 72 тыс. 
человек.

Город  Сарапул  принял  пре-
подавателей  и  студентов  Кур-
ского  педагогического  инсти-
тута.  В  докладной  записке  на  
имя  председателя  исполкома  
Сарапульского горсовета депу-
татов трудящихся тов. Шишова 
указано: 

«Согласно решению эвакуаци-
онного  Совета  при  СНК  СССР…
от  6  сентября  1941  года  …  
Курский государственный педа-
гогический  институт  эвакуи-
ровался в г.  Сарапул. Указанное 
решение  имело  целью  сохра-
нить Курский государственный 
педагогический  институт  как  
одну  из  крупнейших  учебно- 
научных  и  культурных  единиц  

страны.  В  силу  транспортных  
трудностей  удалось  вывести  
из  Курска  только  основные  на-
учные  кадры,  наиболее  важные  
ценности  и  часть  студентов  
выпускных  курсов.  Институт  
прибыл  в  г.  Сарапул  в  следую-
щем составе: … всего 32 челове-
ка  работников,  что  с  членами  
семей  составляет  88  человек.  
Студентов  старших  курсов  –  
76  человек.  Очень  ценная  учеб-
но-научная  литература  по  гу-
манитарным и педагогическим 
наукам  в  количестве  18  тысяч  
томов. Богатый военный каби-
нет,  учебное  оружие  (винтов-
ки,  пулемет,  мелкокалиберные  
винтовки),  учебное  военное  
оборудование и пособия)… 

Для  развертывания  рабо-
ты  института  необходимо:   
1)  предоставить  здание  сред-
ней  школы,  как  указано  в  пра-
вительственном  решении  
или  закрепить  полностью  за  
институтом  здание  Дома  
пионеров  и  одновременно  обе-
спечить  возможность  зани-
маться Институту в третью 
смену  в  помещении  одной  из  
средних  школ  города.  Для  за-
крепления  за  Институтом  
здания  Дома  пионеров  необхо-
димо освободить комнаты, за-
нимаемые  в  настоящее  время  
канцелярией ГОРОНО, районной 
библиотекой  и  библиотекой  
педучилища; 2) обеспечить про-
фессорско-преподавательский 
и  руководящий  состав  Инсти-
тута  необходимой жилплощадью;  
3)  для  общежития  студентов  
закрепить  за  Институтом  
здание школы глухонемых и до-
полнительно  отвести  поме-
щение  на  100-150  человек  или  
разместить  это  количество  

студентов  на  частных  квар-
тирах;  4)  прикрепить  студен-
тов  института  к  одной  из  
столовых города и обеспечить 
им  питание  на  условиях,  опре-
деленных  правительством  
соответствующими  реше- 
ниями…» 

С  Курским  государственным  
пединститутом  приехали  кан-
дидат  педагогических  наук  
Исай Аронович Френкель (воз-
главил  отдел  народного  обра-
зования),  профессор  филоло-
гических наук Борис Исаакович 
Ярхо и другие. 

Вместе  с  ними  приехала  и  
кандидат  исторических  наук  
Фре(и)дерика  Израилевна  Бе-
релевич  (в  разных  источниках  
имя  пишется  либо  с  «е»,  либо  
с  «и»,  мы  будем  использовать  
написание  имени  с  буквой  «е»). 
О  ней  пойдет  речь  в  нашей  
статье.  Почему  это  имя  стало  
интересно  нам,  сарапульским  
архивистам?  Дело  в  том,  что  в  
учетных  документах  Управле-
ния  по  делам  архивов  Адми-
нистрации  города  Сарапула  
сохранились  исторические  
справки  фондов  организаций  
за  годы  Великой  Отечествен-
ной  войны,  составленных  кан-
дидатом  исторических  наук  
Ф.И. Берелевич. 

Проведенное  мною  ис-
следование  опубликован-
ных  источников  в  отношении   
Ф.И. Берелевич показало, что в 
ГБУТО «Государственный архив 
Тюменской  области»  хранится  
личный фонд «Берелевич Фре-
дерика  Израилевна  –  доцент  
Тюменского  государственного  
университета,  кандидат  исто-
рических  наук».  В  Государ-
ственном архиве Воронежской 

области хранится личное дело  
Берелевич  Ф.И.  Биографиче-
ские статьи о ней опубликова-
ны в различных изданиях, в том 
числе в «Ежегоднике Тюменско-
го  областного  краеведческого  
музея «Земля Тюменская-2003» 
(2004);  в  библио-графиче-
ском  словаре  Бухерт  В.Г.   
«Историки  России  конца  XIX  -  
начала  XXI  века»  (в  3-х  томах,  
Москва,  2016);  в  сборниках  
статей  издательства  Томского  
университета (2017) и др. В ГКУ 
«Центральный  государствен-
ный  архив  Удмуртской  Респу-
блики»  хранится  рассекречен-
ное  личное  дело  Берелевич  
Фредерики  Израилевны  на  81  
листах. 

Кто же она - Фредерика Из-
раилевна Берелевич?

Родилась  16  (29)  октя-
бря  1901  года  в  губернском   
г.  Вильне  (теперь  Вильнюс,  
столица  Литвы).  Отец  Израиль  
Лейбович,  мещанин,  работал  
служащим.  Мать  Мария  Ми-
хайловна,  будучи  домохозяй-
кой,  занималась  воспитанием  
детей.  Брат  Самуил,  инженер,  
2  июля 1941 года был мобили-
зован  на  строительство  укре-
плений в прифронтовой поло-
се в Москве, в октябре того же 
года «пропал без вести».  Семья 
была  очень  дружная,  уважае-
мая, имела много друзей. 

Летом 1915 года семья в свя-
зи с обстоятельствами военно-
го времени переехала в г. Труб-
чевск  Орловской  губернии.  В  
1918 году Фредерика окончила 
среднюю  школу  г.  Трубчевска,  
после  чего  два  года  препода-
вала  историю  и  географию  в  
школе  для  взрослых.  С  осени  

1920  года  в  связи  с  закрыти-
ем  школы  до  осени  1930  года  
вела  педработу  вела  в  школах   
им.  Ленина  и  Либкнехта  в   
г.  Почепе (ныне Орловской об-
ласти), откуда была уволена по 
личному желанию в связи с пе-
реездом  по  семейным  обстоя-
тельствам на Днепрострой. 

В  1928  году  Фредерика  Из-
раилевна  экстерном  сдала  
экзамены  на  социально-эко-
номическое  отделение  педа-
гогического  факультета  II  Мос-
ковского  государственного  
университета.  В  1935  году  она  
была  зачислена  аспирантом  
на  кафедру  истории  народов  
СССР  исторического  факульте-
та  Московского  государствен-
ного  университета.  21  июня  
1939  года  защитила  кандидат-
скую диссертацию при истфаке 
МГУ  на  тему  «Общественно- 
политические  взгляды  П.Я.  
Чаадаева».  С  1  января  1940  
года  до  15  ноября  1941  года   
Ф.И.  Берелевич  работала  в  
Курском  педагогическом  ин-
ституте.  23  июня  1940  года  ей  
было присвоено ученое звание 
доцента  кафедры  «История  
СССР». 

Из  воспоминаний  Фредери-
ки Израилевны Берелевич: 

«По  закрытии  института  я  
оставила приехавших ко мне в 
Курск  и  эвакуировавшихся  со  
мной  родителей  в  Сарапуле,  а  
сама уехала в с. Сюмси, район-
ный  центр  Удмуртской  АССР,  в  
качестве  преподавателя  исто-
рии средней школы». 

Н. Тощевикова, начальник 
Управления по делам архивов 

Администрации г. Сарапула.

Продолжение следует...

Фото из личного дела Бере-
левич Ф.И. ГКУ «ЦГА УР».  
Ф. Р--94. Оп. 6. Д. 23. Л. 19

В освобожденном Курске. На улице Ленина. Снимок нашего спец. фотокорреспондента майора С. Лоскутова. Фото из интернета

Общегородской проектОбщегородской проект
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Быстрый старт 
В Сарапуле прошла профильная смена российского движения детей и молодежи  
«Движения первых», в которой приняли участие 60  ребят из разных школ города

Сарапульский спортсмен 
едет на чемпионат мира 
Борис Пономарев - победитель отборочного этапа чемпионата мира по памп-треку в Китае

Огородно-помидорная 
любовь
Жительница Сарапула Татьяна Ивановна Русакова этим 
летом вырастила на своем участке помидоры весом по 
одному килограмму

Путешествие со службой 01
Вопросы пожарной безопасности занимают особое место в 
повседневной жизни взрослых и детей 

На  протяжении  семи  дней  
школьники  знакомились  с  
«Движением  первых»,  чтоб  
стать  амбассадорами  в  Сара-
пуле.

В  рамках  смены  ребята  
прошли  различные  тренин-
ги  и  мастер-классы,  которые  
помогут  им  лучше  понять  и  
освоить  направления  и  цен-
ности движения.

Чтобы  познакомить  ребят  
с  направлениями,  рассказать  
и показать их возможности, к 
участникам приезжали спике-
ры не только из Сарапула,  но 
и из Ижевска.

Школьникам  рассказали  
о  самопрезентации,  личном  
бренде  и  необходимости  

ведения  социальных  сетей.  
Общаясь с  педагогом Сигаев-
ской  школы,  руководителем  
поискового отряда «Артдиви-
зион»  Александром  Гафуро-
вым,  ребята  получили  новые  
знания  об  истории  страны  и  
поняли,  какую  роль  они  мо-
гут  сыграть  в  ее  сохранении  
и  развитии,  также  они  узна-
ли  все  о  добровольчестве  и  
работе  волонтеров.  Очень  
интересно  прошла  встреча  
с  олимпийским  призером,  
чемпионом мира по биатлону 
Иваном  Черезовым,  который  
рассказал,  что  помогает  дви-
гаться  вперед  и  что  значит  -  
быть первым. Для ребят были 
организованы лекции по эко-

логии  и  охране  природы,  за-
хватывающий  мастер-класс  
по  робототехнике,  квест,  где  
они изучали памятники горо-
да  Сарапула  и  разгадывали  
интересные  загадки  о  пре-
красных  местах  Удмуртии.  А  
творческий  конкурс  помог  
понять,  что  искусство  может  
быть не только развлечением, 
но  и  средством  самовыраже-
ния и вдохновения для других 
людей.

Весь  опыт  и  знания,  полу-
ченные  на  смене,  помогут  
школьникам  в  достижении  
своих  целей  и  привлечении  
в  Движения  первых  других  
ребят.

И. Шихарева.

29  июля  в  китайском  го-
роде  Шеньян  прошел  отбо-
рочный  этап  на  Чемпионат  
мира  по  памп-треку.  Памп-
трек  –  разновидность  ВМХ  
-  специальная велосипедная 
трасса,  представляющая  со-
бой чередование ям, кочек и  
контруклонов,  не  содержа-
щая  ровных  участков.  Сре-

ди  супер-профессионалов  в  
этом виде спорта свыше 200 
райдеров со всего мира. 

В  финальном  раунде  «дуэ-
ли» наш чемпион Борис Поно-
марев обогнал японца и занял 
высшую  ступень  пьедестала  
почета, тем самым обеспечил 
себе  путевку  на  чемпионат  
чира по Памп-треку,  который 

пройдет в Аргентине в ноябре 
2023 года.

Борис  Пономарев  -  воспи-
танник  Спортивной  школы  
олимпийского  резерва  по  
велоспорту «Сарапул». Трени-
ровал  спортсмена  Гайнан  Ха-
лиуллин.

С. Логинов.

Женщина  уверена,  что  вы-
растить  таких  здоровяков  -   
сладких,  мясистых,  аромат-
ных  -  можно  только  с   любо-
вью. Ну и, конечно, у нее есть 
свои  секреты,  следуя  кото-
рым,  она всегда получает  бо-
гатый урожай.

-  Рассаду  рано  не  сею,  не  
раньше 20 марта. Сначала она 
у меня растет на лоджии, толь-
ко в конце апреля начинаю вы-
саживать  в  грунт.  Она  должна  
быть сантиметров 30,  не боль-
ше, и еще - не цвести, - делится 
Татьяна  Ивановна.  -  Для  под-
кормки  запариваю  крапиву,  
делаю  дрожжевую  и  конскую  
закваску.  Хорошо  поливаю,  
если  в  теплице  –  проветри-
ваю. А еще – обязательно здо-
роваюсь  и  разговариваю  со  
своими саженцами. 

В  огороде  у  сарапульчанки  
растет  абсолютно  все.  Одних  
только  помидоров  она  выса-
живает  300  корней,  из  кото-
рых  вырастают  плоды  самых  
разных цветов, форм и разме-
ров. Для нее, выросшей в част-
ном  доме  с  огородом,  всегда  
было  неприемлемо  покупать  
овощи  в  магазине.  Несмотря  
на то, что она живет в кварти-
ре, любимому саду посвящает 
массу времени и работает там 
с  удовольствием,  особенно  
последние  15  лет,  как  вышла  
на заслуженный отдых. 

Семья  у  Татьяны  Ивановны  
не  очень  большая,  поэтому  
многое  из  того,  что  вырас-
тила,  она  продает  на  рынке  
в  микрорайоне  «Элеконд».  У  
нее  есть  постоянные  покупа-
тели, вкусы которых она знает 
наизусть  и  всегда  с  радостью 
готовит для них только самые 
свежие и спелые овощи.

-  Сидеть  без  дела  –  не  про  
меня.  Мне  нравится  быть  в  
движении,  общаться  с  людь-
ми,  жить  в  удовольствие!  –  
признается женщина.

Т. Зеленина, 
фото автора.

Источники  пожара  окру-
жают  нас  практически  повсе-
местно  –  дома  и  на  работе,  в  
учебных  заведениях  и  обще-
ственных  местах,  а  также  на  
природе.  Прививать  правила  
пожарного  этикета  необхо-
димо  с  детства,  -  это  обязан-
ность  не  только  родителей,  
но и общества, и государства.

Так  1  августа  2023  года  со-
трудниками  ПСЧ-13,  совмест-
но  с  сотрудниками  ОНД  и  ПР  
г.  Сарапула,  Сарапульского,  
Камбарского  и  Каракулинско-
го  районов  в  с.  Северное  на  
территории  детского  оздоро-
вительного  лагеря  «Орденок»,  
прошла  спортивная  игра  «Пу-
тешествие  со  службой  01»  по  
пожарной  безопасности  для  
детей  разных возрастов. В игре 
приняли участие 162 участника.

Целью  проведения  такого  

мероприятия  является  вовле-
чение детей в работу по пропа-
ганде  мер  пожарной  безопас-
ности,  а  также  формирование  
знаний  о  правилах  поведения  
в чрезвычайных ситуациях.

Разделившись  на  команды  
ребята  отвечали  на  вопросы,  
надевали  боевую  одежду  по-
жарного, знакомились с пожар-
но-техническим вооружением,  
рисовали  рисунки  о  работе  
пожарных,  разгадывали  голо-
воломки, в игровой форме по-
полняли свои знания в области 
пожарной безопасности. 

Дети с интересом выполня-
ли  все  задания  и  с  удоволь-
ствием  проводили  время  на  
свежем  воздухе,  а  в  конце  
ребятам  продемонстрирова-
ли  работу  лафетного  ствола  
установленного на пожарной 
автоцистерне. 
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В памяти – добрые дела и люди
По традиции в с. Сигаево 28 июля прошел День памяти почетных граждан Сарапульского 
района

В  этот  день  жители  района  
отдают  дань  памяти  земля-
кам, внесшим весомый вклад 
в развитие их малой родины.

В  памятных  мероприяти-
ях  приняли  участие  пред-
ставители  Администрации,  
педагоги,  общественники,  
руководители предприятий и 
учреждений района.

Традиция  поминать  Почет-
ных  граждан  зародилась  в  
начале  90-х  годов  по  иници-
ативе  Владимира  Агашина,  
когда из жизни ушел бывший 
руководитель  Сарапульского  
района Владимир Мантуров.

Всего  в  списке  почетных  
граждан  Сарапульского  рай-
она сегодня 27 человек. К со-

жалению, 13 из них уже нет в 
живых.  Среди  них  педагоги,  
врачи, механизаторы, доярки, 
руководители  разного  уров-
ня,  каждого  из  которых  мож-
но  назвать  патриотом  свое-
го  родного  района.  В  Храме  
святого  равноапостольного  
Великого  князя  Владимира  
настоятель  отец  Роман  от-
служил  заупокойную  литию.  
Затем  все  присутствующие  
возложили  цветы  к  могилам  
уважаемых  людей,  вспомнив  
каждого добрым словом.

Продолжают по мере своих 
сил работать на благо района 
и  передавать  опыт,   участво-
вать  в  общественной  жизни  
его  почетные  граждане  -   
А.Г.  Коробейников,  М.А.  Ши-
робоков,   Е.С.  Бондаренков,   
Г.И.  Чирков  Н.А.  Меньщиков,  
К.И.  Подкина,  Н.К.  Галиякба-
ров,  А.А.  Горшкова,  В.А.  Со-
мов,  Г.В.  Шадрина,  Ш.Г.  Акма-
летдинов,  В.М.  Пушкарева,  
А.Л. Мокрушин, Н.В. Юшкова.

С. Ульянова. 
Фото В. Карманова.

В поисках лучшего
В полях ПП Кигбаево ООО «Русская Нива» состоялся  
полевой обучающий семинар «Академия роста» 

ПП  Кигбаево  ООО  «Русская  
Нива»  принимает  участников  
и  гостей  семинара  уже  вто-
рой год подряд.

В этом году на опытных пло-
щадках  сельхозпредприятия  
были представлены блоки де-
монстрационных испытаний –  
восемь  сортов  сои,  десять  
сортов  пшеницы,  22  гибрида  
кукурузы, а также 20 схем за-

щиты растений.
Эксперты  продемонстри-

ровали  так  называемую  «ма-
шину времени» кукурузы – за 
десять минут аграрии смогли 
пройти  по  всему  вегетаци-
онному  периоду  культуры  и  
увидеть  влияние  на  ее  уро-
жайность  стресс-факторов,  
искусственно  смоделирован-
ных в фазе семи листьев.

Тракторный биатлон - 2023
В Воткинский районе состоялись грандиозные соревнования - IV открытые игры  
«Тракторный биатлон»

Лучшие трактористы респу-
блик  Удмуртии,  Татарстана,  
Башкортостана,  Свердлов-
ской,  Кировской,  Костром-
ской  областей,  Пермского  

края приехали побороться за 
победу в турнире.

В  «Тракторном  биатлоне»  
приняли участие 43 гонщика, 
среди  них  шесть  представи-

тельниц  прекрасного  пола  с  
достоинством  преодолели  
трассу  на  тракторах  с  про-
хождением огневых рубежей. 
На  результат  влияла  не  толь-
ко  скорость  управления  тех-
никой  и  меткость  участника,  
но  и  аккуратность  вождения  
гонщиков. За каждое наруше-
ние  добавлялись  штрафные  
секунды  к  основному  време-
ни прохождения трассы.

Среди  женщин  лучшей  
стала  представительница  
Кизнерского  района.  Среди  
мужчин – тракторист Воткин-
ского района. Он же победил 
в  международном  заезде,  
который  состоялся  впервые,  
и  где  кроме  России  приняли  
участие  представители  Ре-
спублики  Беларусь  и  Казах-
стана. 

Минсельхоз УР.

В тройке лучших  
по молоку
Удмуртстат подвел итоги по производству продуктов  
животноводства за первое полугодие 2023 года 

Надой  молока  составил   
512  тыс.  тонн,  что  на  7,8  про-
цента  больше,  чем  за  анало-
гичный  период  прошлого  
года.

Надоено  в  среднем  4177  кг  
молока на одну корову в круп-
ных,  средних  и  малых  СХО,  
что  на  8,1  процента  (на  313  кг)  
больше, чем за шесть месяцев 
прошлого года.

Производство  куриных  яиц  

составило 510 млн штук. Скота 
и птицы на убой было произве-
дено 75 тыс. тонн в живом весе.

По итогам шести месяцев Уд-
муртия  среди  субъектов  ПФО  
находилась:

по  надою  молока  –  на  тре-
тьем  месте;  по  производству  
яиц – на шестом месте; по про-
изводству  скота  и  птицы  –  на  
седьмом месте.

Минсельхоз УР.

Школы уже готовы
В Сарапульском районе завершена приемка образовательных учреждений к новому 
учебному году

Две победы  
на чемпионате
27-31 июля в Чебоксарах проходил летний Чемпионат  
России по легкой атлетике среди ветеранов

Представитель  Сарапуль-
ского района Виталий Байков 
выступал  за  сборную  Удмур-
тии.  В  спортивной  ходьбе  на  
5000 и 10 000 метров Виталий 

Байков  стал  победителем  в  
своей  возрастной  группе  на  
обеих  дистанциях.  Поздрав-
ляем чемпиона и его тренера 
Юрия Гордеева.

Общий праздник 
Фермеры Удмуртии отметили свой праздник в парке  
центра с. Дебесы

С  приветственным  словом  
выступили  председатель  Гос-
совета  УР  Владимир  Нево-
струев,  министр  сельского  
хозяйства  и  продовольствия  
УР  Михаил  Юдин,  председа-
тель Ассоциации фермерских 
хозяйств УР Михаил Лебедев.

Сегодня  фермерское  дви-
жение Удмуртии — это боль-
шая  сила.  На  данный  момент  
в  республике  создано  одна  
тысяча фермерских хозяйств. 
Они  вносят  большой  вклад  в  
АПК республики: растят круп-

ный  и  мелкий  рогатый  скот,  
выращивают  зерновые,  кар-
тофель, травы, ягоды.

Традиционно  на  праздни-
ке  лучшим  вручили  награды  
разного уровня. Начинающие 
предприниматели  прошли  
ритуал  посвящения  в  фер-
мерское  братство,  а  потом  
все  вместе  посадили  в  парке  
рябину,  повязав  на  ней  лен-
точки  с  названием  своего  
КФХ.

По информации журнала 
«Агропром Удмуртии».

Районная  комиссия  с  уча-
стием  Отдела  надзорной  
деятельности  и  профилакти-
ческой  работы  г.  Сарапула,  
Сарапульского,  Камбарского  
и  Каракулинского  районов  
и  Управления  образования  
проверила  образовательные  
организации района.

Особое внимание традици-
онно  было  уделено  вопро-
сам  обеспечения  пожарной  
безопасности,  антитеррори-
стической  защищенности,  
состоянию  материально-
технической  базы,  условиям  
организации  питания  обуча-

ющихся  и  благоустройству  
территории.

Всего в Сарапульском райо-
не проверено 31 учреждение 
образования:  21  школа,  во-
семь  детских  садов  и  два  уч-
реждения  дополнительного  
образования.

По  оценке  комиссии  обра-
зовательные  учреждения  к  
началу учебного года готовы.

В новом учебном году шко-
лы  и  детские  сады  района  
примут 2500 учащихся и око-
ло 900 дошкольников.

По информации  
Управления образования.

Возложение цветов к могиле В. Мантурова



Виктор Уланов:  
«75… и мне в понедельник на работу»

Начало на с. 1. 
Мысли  нашего  героя  -  Виктора  

Александровича  Уланова  -  заняты  
новыми  проектами,  опытно-
конструкторскими  разработками,  
увеличением объемов производства… 
И так вот уже без малого 60 лет, с начала 
трудовой деятельности. 

Первое, что бросается в глаза при зна-
комстве  с  Виктором  Александровичем  
Улановым,  -  его  жизнелюбие  и  энергия.  
А еще какая-то с детства сохранившаяся 
жажда узнавать что-то новое. Возможно, 
именно эти качества толкают его на реа-
лизацию свежих проектов. Об этом и за-
шел наш разговор с юбиляром.

-  Виктор  Александрович,  обычно  
накануне  дня  рождения,  тем  более  
такого  солидного,  как  у  Вас,  принято  
подводить  итоги.  Я  же  хочу  начать   
с другого: какие у Вас планы?

-  Само время подталкивает нас к реа-
лизации новых идей и проектов. Реально 
у  нас  сейчас  открывается  масса  воз-
можностей.  Приведу  простой  пример,  
но  очень  показательный.  Мы  давно  и  
плодотворно сотрудничаем с Казанским 
вертолетным  заводом  –  там,  где  дела-
ют  новые  винтокрылые  «Ансаты».  До  
введения  санкций  ручки  управления  на  
эти  машины  поставляла  французская  
фирма.  Естественно,  сейчас,  когда  эта  
практика  осталась  в  прошлом,  им  нуж-
но  было  искать  замену.  Казанские  вер-
толетчики  хотели  было  сами  разрабо-
тать ручку управления, но когда главный 
конструктор  «Ансат-М»  увидел  наше  
изделие,  тут  же  предпочел  его.  Потому  
что сарапульские – это проверенная на-
дежность,  простота,  эргономичность,  
удобство пилота. 

Вообще, пока мы общались с Виктором 
Александровичем,  у  меня  сложилось  
твердое убеждение: он не только в курсе 
всего,  что  происходит  на  предприятии,  
он  глубоко  погружен  в  нюансы  произ-
водства, в техпроцесс. 

-  Мы  вкладываем  средства  в  создание  
собственного  гальванического  участка,  
- продолжает  Виктор  Александрович,  -  
при этом не пошли по пути «просто от-
дать деньги подрядчикам и надеяться на 
них». АО «КБЭ XXI века» собственными си-
лами и умом создает этот важный объ-
ект:  сами  разработали  проект,  благо  
конструкторы  у  нас  -   универсалы,  сами  
изготовили  все  необходимое  оборудо-
вание,  сами  смонтировали.  Несколько  
линий  гальваники  уже  запустили.  И  тут  
пришла  идея:  а  почему  бы  производство  
гальванических  линий  не  поставить  на  
поток,  не  занять  эту  нишу  на  рынке?  
Опыт  есть,  возможности  –  тоже.  Тема  
перспективная,  поэтому  надо  зани-
маться.  То  же  самое  касается  участка  

Уважаемый Виктор Александрович!
Еще  в  середине  прошлого  века  в  республике  было  

создано конструкторское бюро, совершившее техниче-
скую революцию в производстве отечественной авиа-
ционной техники. В постперестроечные времена, когда 
многие  предприятия  уходили  с  рынка,  КБЭ  выстояло,  
продолжило  развитие,  и  в  этом  –  Ваша  неоспоримая  
заслуга.  Вы  сделали  все,  чтобы  сохранить  единствен-
ное в своем роде производство, конструкторские раз-
работки,  нарастить  интеллектуальный  потенциал  кол- 
лектива.

Уважаемый Виктор Александрович!
Поздравляю  Вас  со  знаменательной  юбилейной   

датой!
За  годы  развития  АО  «Конструкторское  бюро  элек-

троизделий  XXI  века»  завоевало  позиции  одного  из  
ведущих  предприятий-разработчиков,  лидеров  обо-
ронно-промышленного комплекса. Сегодня коллектив 
профессионалов разрабатывает и изготавливает высо-
кокачественную  бортовую  светотехническую  и  защит-
ную  аппаратуру,  устройства  коммутации  для  воздуш-
ных судов и другую востребованную продукцию. 

Конструкторское  бюро  электроизделий  XXI  века  
более  60  лет  занимается  разработкой,  испытанием  и  
серийным  выпуском  изделий  для  авиационной  про-
мышленности:  бортовых  защитных  систем  электро-
снабжения,  коммутационных устройств,  светотехники.  
Продукцией  предприятия  оснащены  практически  все  
типы  российских  воздушных  судов.  Сейчас  предприя-
тие системно исполняет поручение нашего Президента 
и работает по линии импортозамещения.  

Под управлением Виктора Александровича «КБЭ XXI 
века» одним из первых в Удмуртии вошло в нацпроект 

Сегодня АО «Конструкторское бюро электроизделий XXI века» – современное 
передовое предприятие. Коллектив работает над модернизацией выпускаемой 
продукции,  увеличением  ее  ресурса,  ведет  разработку  новых  изделий.  Ваша  
роль  талантливого  руководителя,  грамотного  управленца  для  развития  про-
мышленности Удмуртии, безусловно, велика.

Одним из первых в Удмуртии АО «КБЭ XXI века» включилось в нацпроект «Про-
изводительность труда и поддержка занятости». Внедрение бережливых техно-
логий, вовлечение всех сотрудников в обновленный производственный процесс 
позволили нарастить объемы выпуска изделий, повысить их качество, активизи-
ровали процессы генерации и внедрения рацпредложений. 

Уважаемый  Виктор  Александрович,  примите  поздравления  с  юбилейной  да-
той! Желаем Вам новых успехов на руководящем посту! Пусть АО «КБЭ XXI века» 
всегда будет в числе лидеров промышленности республики!

Виктор Лашкарев, министр промышленности и торговли УР.

Достижения  и  успехи  предприятия  –  это,  прежде  всего,  Ваша  продуктивная  
работа,  уважаемый  Виктор  Александрович,  результат  грамотного  управления  
коллективом  и  верного  выстраивания  стратегии  развития.  Вы  действуете  на  
перспективу,  и  пример  тому  –  активное  расширение  номенклатуры  выпускае-
мых изделий,  внедрение прогрессивных методов и решений в работе,  систем-
ная деятельность в рамках импортозамещения.

Как Глава города Сарапула не могу отдельно не сказать о том, что АО «КБЭ XXI 
века» обеспечивает рабочими местами сарапульцев, является крупным налого-
плательщиком, содействует развитию города и республики в целом.  По Вашей 
инициативе реализуются социально значимые проекты, осуществляется благо-
творительная деятельность, направленная на улучшение качества жизни наших 
граждан. Это очень важно и ценно.

Желаем  преумножать  достигнутое,  результативно  внедрять  новые  стратеги-
ческие проекты, наращивать производственные показатели, как и всегда, толь-
ко укреплять позиции предприятия в числе передовых! Большой Вам энергии, 
высокой эффективности в работе, а также реализации всех задуманных личных 
планов и идей!  

Виктор Шестаков, Глава города Сарапула.

Уважаемый Виктор Александрович!
Благодаря  управленческому  таланту  и  профессиона-

лизму  Вы  сформировали  эффективную  команду,  кото-
рая обеспечивает АО «Конструкторское бюро электро-
изделий XXI века» высокие позиции в отрасли.

Предприятие  является  современной  площадкой  по  
разработке  техники  будущего,  его  ценят  как  надежно-
го  делового  партнера.  И  в  каждом  достижении  -  Ваша   
безусловная заслуга, большой неоценимый вклад.

АО «Сарапульский радиозавод» также имеет богатую 
историю, репутацию изготовителя высококачественной 
продукции.  Как  руководитель,  я  знаю,  насколько  слож-

Уважаемый Виктор Александрович!
От  имени  коллектива  Сарапульского  электрогене-

раторного завода поздравляю Вас с юбилеем!
Наши  предприятия  всегда  связывали  тесные  отно-

шения, а в течение десятка лет Конструкторское бюро 
электроизделий  работало  в  составе  Сарапульского  
электрогенераторного  производственного  объеди-
нения.

В начале 90-х годов наши СЭГЗ и КБЭ оказались раз-
делены,  но  смогли  выстоять  и  достойно  пройти  че-
рез  эти  сложные  времена.  Несмотря  на  трудности,  

Так  случилось,  что  Сарапул  стал  для  меня  особен-
ным городом. Я часто задумывался, почему, и пришел 
к выводу, что основная причина - в  ярких и неравно-
душных людях, болеющих душой за развитие города. 

Конечно,  среди  них  не  может  не  занимать  достой-
ное  место  генеральный  директор  АО  «КБЭ  XXI  века»  
Виктор Александрович Уланов.

Так же, как и я, он активно вкладывает силы и сред-
ства  в  промышленность  Сарапула,  занимается  воз-
рождением  его  архитектурного  и  культурного  на-
следия.  Отдельно отмечу,  что Виктор Александрович 

металлообработки.  Строится  новый  
цех,  где  будут  установлены  современ-
ные  станки,  и  АО  «КБЭ  XXI  века»  готово  
будет предложить заказчикам ряд слож-
ных, высокоточных корпусных изделий в 
области металлообработки.

В  характере  В.А.  Уланова  -  искать  и  
находить  новые  направления.  Ему  как  
будто скучно плыть по течению, нужны 
новые вызовы, трудности, преодоления. 
Он и команду свою создавал по тому же 
принципу  -  из  тех,  кто  хочет  и  спосо-
бен  быстро  и  полностью  «врубаться»  в  
новую  тему.  Да,  сложно,  но  интересно.  
Именно  поэтому  конструкторы  -  вы-
пускники  ведущих  столичных  вузов  -   
пришли  на  работу  в  московский  кон-
структорский  офис  АО  «КБЭ  XXI  века»,  
который  занимается  перспективными  
разработками. 

-  Сейчас  там  -  в  московском  офисе  -  
трудятся 10 перспективных и талант-
ливых  конструкторов.  О  большинстве  
их тем я пока не могу говорить. Но,  по-
верьте,  разработки  там  уникальные.  
И  касаются  они  не  только  нашей  при-
вычной  темы  -  электрооборудования  и  
систем  коммутации  для  вертолетов  
и  самолетов.  Например,  мы  готовим  
новые электродвигатели для БПЛА (бес-
пилотных  летательных  аппаратов).  
Еще  одно  перспективное  направление  
-  разработка  и  изготовление  системы  
стеклоочистки,  которая  будет  состо-
ять из множества компонентов. Любой 
пилот  вам  скажет,  насколько  это  важ-
ная  тема,  чтобы  лобовые  стекла  были  
всегда  чистыми  и  ничто  не  мешало  об-
зору.  Особенно  сейчас  -  в  условиях  СВО.  
Вообще  есть  идея,  чтобы  все  связанное  
с  электропроводкой  в  вертолете,  все,  
что  присоединяется  к  проводам,  про-
изводилось на Сарапульском АО «КБЭ XXI 
века». 

Амбициозно?  Да.  Но  надо  знать  ха-
рактер Уланова, дабы понять: двигаться 
вперед,  не  отставать  возможно  лишь,  
ставя перед собой вот такие - амбициоз-
ные - задачи.

 Кстати, есть еще одна отличительная 
черта в характере Виктора Александро-
вича.  Он  патриот.  В  реальном  смысле  
этого слова. Не тот «псевдопатриот», ко-
торый  умеет  только  выкрикивать  пра-
вильные  лозунги  и  улавливать  нужные  
интонации,  при этом пряча фигу в  кар-
мане. Уланов искренне верит в правиль-
ность  выбранного  пути.  С  самого  нача-
ла  верил,  в  то  время как  все  рванули в  
торговлю и услуги, он знал: за производ-
ством  будущее.  Без  реальной  промыш-
ленности нет будущего у страны. Поэто-
му и вкладывал свои (а иногда занятые) 
деньги  в  восстановление  промышлен-
ности в Сарапуле. Он на последние сбе-

режения  возрождал  обанкротившееся  
предприятие,  он  поднимал  из  пепла  (в  
прямом  смысле  слова)  здание  КБЭ.  Он  
привлекает  и  всеми  силами  старается  
удержать  достойных  специалистов  на  
заводе, поскольку это золотой фонд его 
предприятия.  Он  никогда  не  жалел  и  
жалеет средств на приобретение новых 
станков  и  оборудования.  Потому  что  
знает:  будущее  России  создается  здесь  
-  на  его  предприятии.  Такое  мировоз-
зрение заставляет его работать в режи-
ме 24/7.  Такой подход генерального ди-
ректора  стимулирует  и  весь  коллектив  
предприятия. 

Если  точнее,   не  одного  предпри-
ятия.  Их  у  Виктора  Александровича  не-
сколько.  Все  знают,  что  уже  несколько  
лет  работает  тракторный  завод  «Улан»,  
где  происходит  крупноузловая  сборка  
машин  для  сельского  хозяйства,  стро-
ительства,  дорожной  отрасли.  Там  же  
производится  сборка  навесного  обору-
дования.  Конечно,  пандемия  и  санкции  
несколько  притормозили  амбициозные  
планы В.А. Уланова в этом направлении. 
Но ничего ведь гладко не бывает. Тем не 
менее,  завод  работает,  тракторы  поль-
зуются  спросом,  сейчас  идет  расши-
рение  географии  поставок  и  создание  
собственной  дилерской  сети  по  всей   
стране. 

- Знаешь, - сказал мне Виктор Алексан-
дрович,  -  конечно,  основное  производ-
ство  и  его  новые  направления  отнима-
ют много времени и сил, но, по большому 
счету, все это уже отработанный, хоро-

шо отрегулированный механизм. Нужно 
искать  новые  горизонты.  Вот,  напри-
мер,  нашли  мы  за  Камой  заброшенный  
пруд. Места красивейшие. Родилась идея 
возродить  водоем,  сделать  там  базу  
отдыха. Очистим пруд, зарыбим его, по-
среди  создадим  искусственный  остро-
вок,  поставим  несколько  домиков…  
Пожалуйста,  приезжайте,  отдыхайте,  
наслаждайтесь  природой  и  тишиной.  
Учитывая  нынешнее  внимание  к  вну-
треннему  туризму,  это  направление,  
по-моему,  очень  перспективное.  Им  мы  
сейчас занимаемся. 

Виктор  Александрович  может  долго  
рассказывать  о  новых  проектах,  но  на  
бегу или в машине, не отрываясь от дел. 
Кто-то ему сказал, мол, какой-то Вы, Вик-
тор  Александрович,  неугомонный.  Да,  
есть  такое.  Но  именно  подобные  -  не-
угомонные -  люди создают уникальные 
проекты и рабочие места, комфортную 
среду и могущество страны. На мой во-
прос:  откуда  силы  для  такого  графика  
работы? - Виктор Уланов ответил:

-  Семья.  Причем  семья  -  это  не  толь-
ко мои родные: жена, дети, внуки и пра-
внуки, но и те люди, которые ежедневно 
утром  переступают  порог  проходной,  
встают  за  станки  или  включают  ком-
пьютеры. Все они стали для меня боль-
шой  семьей.  Я  заряжаюсь  их  энергией  
и  понимаю:  этих  людей  я  подвести  не  
имею  права.  Знаю  одно:  еще  очень  мно-
гое  надо  сделать,  и  в  понедельник  мне  
опять на работу.

С. Зайцев.
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Вам удалось не только сохранить КБЭ XXI века, но и развить в нем производ-
ственное  направление.  Благодаря  Вашему  профессионализму,  опыту,  энер-
гичности, настойчивости, целеустремленности, умению видеть перспективы, 
сплачивать вокруг себя единомышленников предприятие является одним из 
признанных лидеров в разработке и производстве светотехники.

Сегодня  наши  проверенные  временем  партнерские  отношения  только  
крепнут. КБЭ XXI века остается для нас профильным разработчиком по ряду 
направлений  светотехники,  СЭГЗ  для  Вашего  предприятия  –  одним  из  ком-
плектаторов.

Очень ценю наше сотрудничество и надеюсь,  что оно будет развиваться и 
впредь.  Ведь мы вместе работаем для одной важнейшей цели – укрепления 
обороноспособности страны и развития нашего родного Сарапула.

В день юбилея желаю Вам счастья,  здоровья,  энергии,  дальнейшей успеш-
ной работы, а Конструкторскому бюро электроизделий XXI века – развития и 
процветания.

Алексей Беляев, генеральный директор АО «СЭГЗ».

но и ответственно вести за собой коллектив,  делать все,  чтобы он покорял все 
новые профессиональные высоты. Ваша преданность делу, инициативность, но-
ваторство - пример для каждого работника «КБЭ XXI века», это основа, благодаря 
которой команда непрерывно развивается, справляется с любыми амбициозны-
ми задачами. 

Особого уважения заслуживает Ваша меценатская, спонсорская деятельность. 
Благодаря Вашей поддержке в городе Сарапуле и Сарапульском районе реализу-
ются важные проекты, имеющие большую социальную значимость. 

Примите поздравления с  юбилеем,  желаю,  чтобы то многое,  что уже сделано 
и  достигнуто,  было  прочным  фундаментом  для  дальнейшего  успешного  роста.  
Пусть «КБЭ XXI века», как и прежде, служит примером яркого лидерства, образ-
цом эффективной, качественной, инновационной работы. 

Кирилл Абдрахманов, 
генеральный директор АО «Сарапульский радиозавод».  

«поднял» свое предприятие даже не с нуля, а с минусовой отметки. 
Уланов  –  это  пример  настоящего  патриота  своей  Родины:  он  восстанав-

ливает  церкви,  помогает  школам  и  детским  садам,  развивает  спорт,  зани-
мается  благоустройством,  и  перечислять  можно  бесконечно.  Это  нас  с  ним   
и объединяет.

С такими людьми, как Виктор Александрович Уланов, можно решать самые 
амбициозные задачи. Он своими действиями вносит уверенность в осущест-
вление  нашей  общей  мечты-цели  -  превратить  Сарапул  в  туристическую  и  
экономическую жемчужину России.

Игорь Билоус, генеральный директор 
ООО «Сарапульский электромеханический завод». 

«Производительность труда» и сейчас благодаря внедряемым передовым орга-
низационным, кадровым, технологическим решениям обеспечивает опережаю-
щий рост производственных показателей.   

При поддержке предприятия и его руководства в Сарапуле реализуются обще-
ственно значимые проекты, программы, направленные на повышение качества 
жизни наших граждан.   

Лидер – это человек, меняющий мир. Ваша личная и профессиональная био-
графия – пример того, как надо ответственно работать и жить. С юбилеем, Вик-
тор Александрович! Только вперед! 

 Александр Бречалов, Глава Удмуртской Республики.
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IT-куб: первые шаги в цифровом пространстве

О том, как прошел первый 
год  работы  Центра  цифро-
вого образования детей «IT-
куб» г. Сарапула, рассказала 
заместитель  директора  по  
дополнительному  образо-
ванию  Сарапульского  тех-
никума  машиностроения  и  
информационных  техноло-
гий Светлана ВОЛКОВА.

? Что сделано за первый 
год работы Центра?

-  Если  говорить  корот-
ко  и  в  цифрах,  то  в  течение  
2022-2023  учебного  года  по  
дополнительным  общеобра-
зовательным  программам  в  
нашем  центре  обучились  600  
детей.  Еще  более  полутора  
тысяч  ребят  были  вовлечены  
в  различные  мероприятия,  
конкурсы  и  события,  соот-
ветствующие направлениям и 
функциям  Центра.  На  базе  IT-
куба  были  проведены  город-
ские  и  районные  олимпиады  
по робототехнике, конкурс по 
системному администрирова-
нию,  дистанционные  олимпи-
ады  по  программированию,  
киберспортивный  турнир,  
различные  мастер-классы,  
квесты,  квизы,  экскурсии.  Со-
вместно с Сарапульским музе-
ем-заповедником мы провели 
хакатон  по  мобильной  разра-
ботке для школьников города 
и района «История Сарапула в 
смартфоне».

? Как  проходит  обуче-
ние в IT-кубе?

-  Все  наши  программы  рас-
считаны  на  полгода.  Занятия  
в Центре проходят два раза в 
неделю по полтора часа. 

Приходя  к  нам,  ребенок,  
прежде  всего,  получает  на-
выки,  связанные  с  цифровы-
ми  технологиями.  Освоение  
программы  в  IT-кубе  для  ре-
бят  заканчивается  открытой  
защитой  проектов.  Каждый  
учебный  проект  носит  при-
кладной  характер  и  предпо-
лагает  создание  конечного  
продукта. 

Таким  образом,  дети  не  
просто осваивают навык про-
граммирования,  они  пишут  
работающую  программу  для  
компьютера  или  смартфона,  
собирают  робота  или  созда-
ют  необходимую  для  проекта  
3D-модель.  Разработка  соб-
ственных  цифровых  продук-
тов и их представление позво-
ляют  ребенку  почувствовать  
себя успешным. А для кого-то 
это становится отличной стар-
товой  площадкой  для  даль-
нейшего обучения.

Программы  IТ-куба  рассчи-
таны  на  три  уровня  –  старто-
вый,  базовый  и  продвинутый.  
Тот факт, что после окончания 
программы  ребята  вновь  по-
ступают к нам, выбирая более 
сложный уровень программы 
или  решая  попробовать  себя  
в  новом  направлении,  гово-
рит о том, что учиться им нра-
вится.

Сегодня  Центр  предостав-

ляет  широкие  возможности  
для развития интереса школь-
ников к информационным тех-
нологиям,  в  том  числе  благо-
даря  соглашениям  о  сетевом  
взаимодействии  со  школами  
города  и  района.  Если  ребе-
нок  мечтает  о  карьере  про-
граммиста  или  разработчика  
игр, возможно, он может полу-
чать  перспективные  навыки  
уже сейчас -  в  Центре цифро-
вого образования «IT-куб».

? Ощущаете  ли  вы  вос-
требованность  обра-

зования  в  сфере  информа-
ционных технологий?

-  Да,  такие  программы  
пользуются  популярностью.  
И  самое  главное  –  дети,  обу- 
чаясь  у  нас,  понимают,  как  и  
где они могут применить свои 
навыки,  в  какие  учреждения  
образования  пойти  дальше.  
Например,  очень  многие  де-
вятиклассники,  обучавшиеся  
в течение учебного года у нас 
в IT-кубе, выбрали именно ИТ-
направление  для  обучения  в  
техникуме. 

Плюс  дополнительного  об-
разования  как  раз  в  том,  что  
дети  могут  попробовать  себя  
в  разных сферах,  посмотреть,  
что  им  больше  подходит.  По-
мочь  с  выбором  профессио-
нальной  деятельности  –  одна  
из наших приоритетных задач. 

? Можно  ли  всех  на-
учить  программиро-

ванию или для этого нужны 
особенные способности?

-  Конечно,  есть  дети,  кото-
рым  изначально  дано  алго-
ритмическое  мышление.  Но  
при  желании  можно  научить  
любого  ребенка.  Другой  во-
прос, до какого уровня сможет 
дойти ученик. Здесь уже вклю-
чаются  и  способности  ребен-
ка,  его  мотивация,  а  иногда  и  
поддержка родителей. Но точ-
но  могу  сказать,  что  строить  
логические  цепочки  и  умоза-
ключения  не  лишним  будет  
ни танцору,  ни программисту.  
Сейчас навыки программиро-
вания востребованы в различ-
ных сферах жизни.

? Как,  по  вашему  мне-
нию,  привлечь  дет-

ское  внимание  к  точным  
наукам и современным тех-
нологиям?

-  На  мой  взгляд,  надо  дать  
детям  попробовать  погру-
зиться  в  мир  современных  
технологий.  Возможно,  сна-
чала  это  будет  нечто  поверх-
ностное.  Например,  сборка  
робота  по  готовым  инструк-
циям  и  его  программирова-
ние или создание простейшей 
двухмерной  игры  вслед  за  
преподавателем.  Мы  прово-
дим  мастер-классы,  где  ребя-
та как раз могут попробовать 
современные  технологии  и  
попытаться сделать свое. 

? Как  дети  к  вам  попа-
дают? Есть ли отбор на 

обучение?
- Отбор мы не проводим. За-

писаться могут все желающие 

в  возрасте  от  7  до  17  лет.  Все  
занятия  бесплатные.  Как  раз  
сейчас  в  IT-кубе  идет  прием-
ная  кампания  на  первое  по-
лугодие  2023-2024  учебного  
года.  Задать  интересующие  
вопросы можно по тел. 8-991-
197-72-87.

? В  подготовке  детей  
важны  препода- 

ватели?
-  У  нас  работают  десять  пе-

дагогов,  два  из  которых  при-
шли  из  реального  сектора  
экономики  –  это  разработ-
чики,  программисты  с  пред-
приятий.  Причем  востребо-
ванные.  Они  решили  научить  
детей  тому,  что  умеют  сами.  
Остальные  преподаватели  с  
техническим  и  педагогиче-
ским  образованием.  Мы  тоже  
стараемся  создать  педагогам  
такую  среду,  чтобы  им  было  
интересно  работать  у  нас.  И  
здорово,  что  большинство  из  
них – молодежь до 35 лет.

? Есть  ли  планы  по  рас-
ширению  перечня  

программ?
-  Конечно.  В  планах  –  уча-

стие  в  образовательном  про-
екте  ведущей  федеральной  
компании  в  области  цифро-
вого  образования  «Лицей  
Академии  Яндекса»,  в  фе-
деральном  проекте  по  обу-
чению  популярным  языкам  
программирования «Код буду- 
щего».

Беседовала Т. Зеленина.

На конкурсе детского технического конкурса  
Сарапульского радиозавода

Хакатон по мобильной разработке «История Сарапула  
в смартфоне»

Мастер-класс по робототехнике для школьников 
из с. Нечкино

Олимпиада по робототехнике среди школьников
г. Сарапула и Сарапульского района

На занятии 
по программированию

На защите проектов

Программирование, разработка приложений для мобильных устройств, 3D-моделирование, конструирование роботов и их  
«оживление» при помощи программного кода. Для большинства эти вещи – как полет в космос. Так же далеки и недосягаемы.  
Но только не для юных учеников Центра цифрового образования «IT-куб», открывшегося в Сарапуле в прошлом году в рамках  
регионального проекта «Цифровая образовательная среда» нацпроекта «Образование». Именно здесь дети 10–17 лет постигают  
даже не азы, а саму суть программирования
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Показатель раскрываемости  
достиг максимума
Официальный представитель МВД России Ирина Волк рассказала о состоянии  
преступности в России

Операция «Мотоциклист»
В Удмуртии завершился третий этап оперативно-профилактического мероприятия  
«Мотоциклист»

-  Анализ  состояния  пре-
ступности  в  нашей  стране  
показывает,  что  органы  вну-
тренних  дел  уверенно  конт-
ролируют  оперативную  об-
становку  в  стране.  Несмотря  
на существенный некомплект 
личного состава, подразделе-
ния  МВД  России  решают  по-
ставленные задачи по защите 
прав  и  законных  интересов  
граждан,  укреплению  право-
порядка,  предупреждению,  
пресечению  и  раскрытию  
преступлений  и  правонару-
шений.

В  январе-июне  2023  года  
зарегистрировано на 2% пре-
ступлений  меньше,  чем  за  
первые  шесть  месяцев  про-
шлого года. Ущерб от престу-
плений снизился на 42,5%.

Количество  преступных  
деяний  против  личности 
сократилось  на  7,1%,  в  том  
числе  убийств  и  покушений  
на убийство – на 2,1%, фактов 
умышленного  причинения  
тяжкого вреда здоровью – на 
5,2%,  изнасилований  и  поку-
шений на изнасилование – на 
9,6%.

Меньше  стало  престу-
плений  против  собствен-
ности, в  том  числе  разбоев  
– на 11,7%, грабежей – на 25%, 
краж  –  на  17,6%,  в  том  чис-
ле  автомобилей  –  на  25,2%,  
квартирных  краж  –  на  28,5%,  
угонов транспортных средств 
–  на  8,8%.  Количество  дея-
ний,  совершенных  с  исполь-
зованием  оружия,  боепри-
пасов,  взрывчатых  веществ,  
взрывных  или  имитирующих  
устройств, снизилось на 4,3%.

Профессиональная  и  эф-
фективная  работа  органов  
внутренних  дел  по  раскры-
тию преступлений, в том чис-
ле  тяжких  и  особо  тяжких,  
приносит  значимые  резуль-
таты.  К  примеру,  раскрыва-
емость  убийств  и  покуше-
ний  на  убийство  достигла  
исторического  максимума 
и  составила  99%.  Сегодня  в  
нашей  стране  раскрывается  
более  90%  фактов  умышлен-
ного  причинения  тяжкого  
вреда  здоровью,  изнасило-

ваний,  разбоев.  Повысилась  
раскрываемость  грабежей,  
краж, ряда других составов.

В  общественных  местах  
зарегистрировано  на  8,3%  
преступлений  меньше,  чем  в  
первом полугодии 2022 года,  
в  том  числе  на  улицах,  пло-
щадях,  в  парках  и  скверах  
–  на  9,9%.  Количество  улич-
ных  разбоев  сократилось  на  
14,2%,  грабежей  –  на  27,1%,  
краж – на 27%, хулиганств – на 
6,1%. Сохраняет актуальность 
противодействие  престу-
плениям,  совершаемым  с  ис-
пользованием информацион-
но-телекоммуникационных 
технологий.  Их стало больше 
на  27,9%.  В  центре  внимания  
–  вопросы  комплектования  
профильных  подразделений  
высококвалифицированны-
ми  сотрудниками,  обладаю-
щими глубокими технически-
ми знаниями.

Преступлений  прошлых  
лет в  январе-июне  2023  года  
раскрыто  на  5,4%  больше,  
чем  за  шесть  месяцев  2022  
года.  При  этом  27,7%  из  них  
составляют  тяжкие  и  особо  
тяжкие составы.

Активно проводится про-
филактическая  работа  в  
подростковой  среде.  Коли-
чество  уголовно  наказуемых  
деяний,  совершенных  несо-
вершеннолетними  или  при  
их  соучастии,  уменьшилось  
на 7,7%. На 8,6% сократилось 
количество  криминальных  
посягательств,  жертвами  ко-
торых стали дети.

На  4,3%  снизилось  количе-
ство  преступлений,  зареги-
стрированных  на  объектах  
транспортной  инфраструк-
туры.

По  сравнению  с  январем-
июнем 2022 года сотрудника-
ми  органов  внутренних  дел  
выявлено  и  пресечено  на  
11,2%  больше  преступле-
ний, связанных с незаконным 
оборотом  наркотиков,  в  том  
числе на 12,5% больше – свя-
занных  с  их  производством  
и  на  19,6%  –  со  сбытом.  По  
оконченным  производством  
уголовным делам из незакон-

ного  оборота  полицейскими  
изъято свыше 12,5 тонны нар-
котических  средств  и  психо-
тропных веществ.

Число ДТП с участием не-
трезвых  водителей  умень-
шилось на 21,6%, количество 
погибших  в  них  людей  –  на  
37% и раненых – на 19,4%.

Планомерное  повышение  
общего  уровня  защищенно-
сти  граждан  Российской  Фе-
дерации  отмечается  на  про-
тяжении последних 10 лет. За 
это  время  массив  регистри-
руемой  преступности  в  Рос-
сийской Федерации снизился 
на  10,9%,  посягательств  про-
тив  личности  –  более  чем  на  
треть.  Убийств  и  покушений  
на  убийство  стало  меньше  
на  38,3%.  В  два  раза  меньше  
зарегистрировано  фактов  
умышленного  причинения  
тяжкого вреда здоровью.

По  сравнению  с  2013  
годом  в  4  раза  уменьши-
лось  количество  разбоев,   
в  3  раза  –  грабежей.  Число  
краж  сократилось  на  чет-
верть,  причем  квартирных  
краж – в 3 раза, а краж транс-
портных  средств  –  в  6  раз,  
угонов – почти в 3 раза. Под-
ростковая преступность сни-
зилась  за  10  лет  более  чем   
в 2 раза, уличная – на 30%.

За  последние  десять  лет  
возросла  раскрываемость  
многих наиболее опасных со-
ставов  преступлений,  в  том  
числе  убийств,  фактов  при-
чинения  тяжкого  вреда  здо-
ровью,  разбоев,  грабежей,  
изнасилований, краж, угонов.

Безопаснее  стало  на  до-
рогах.  Число  зарегистри-
рованных  дорожно-тран-
спортных  происшествий  по  
сравнению  с  2013  годом  сни-
зилось  более  чем  на  треть,  
число  погибших  –  на  47,6%,  
раненых – на 38,2%.

Как  отметили  в  МВД  по  УР,  
раскрываемость  убийств,  
умышленных  причинений  
тяжкого  вреда  здоровью,  в  
том  числе  со  смертельным  
исходом, изнасилований, раз-
боев в республике составила 
100%.

Операция  включает  в  себя  
пять  этапов,  которые  будут  
реализованы  до  20  сентября  
текущего года.

По  итогам  двух  этапов  со-
трудниками  Госавтоинспек-
ции республики в отношении 
водителей  мототранспорта  
составлено  443  администра-
тивных  протокола,  в  том  чис-
ле выявлено 66 водителей, не 
имевших права управления, и 
14  мотоциклистов,  находив-

шихся  за  рулем  в  состоянии  
опьянения.

Основная  цель  мероприя-
тия  -  выявление  нарушений  
ПДД  со  стороны  мотоцикли-
стов  и  предотвращение  до-
рожно-транспортных  про-
исшествий  с  их  участием,  а  
также профилактика хищений 
мототранспорта.

Отдел ГИБДД МО МВД 
России «Сарапульский».

Важное нововведение
Госдума  приняла  закон,  который  обязывает  российские  
банки  проверять  денежные  переводы  физических  лиц 

Коллекторы перешли  
на анонимные угрозы 
После принятия закона о внесении поправок в Уголовный 
кодекс РФ, ужесточающий наказание для коллекторов за 
угрозы и применение насилия, коллекторы переключились 
на методы работы, обеспечивающие большую анонимность

Ответственность  
за ложный вызов
В каких случаях можно вызывать полицию?

В  случае  обнаружения  подо-
зрительной активности банки 
должны  приостанавливать  
такие  операции,  а  деньги,   
переведенные  мошенникам,  
полностью возмещать. На воз-
врат средств у банков есть 30 
дней с момента получения за-
явления  клиента.  Закон  всту-
пит в силу через год.

Подозрительные  опера-
ции  должны  проверяться  как  
банком-отправителем,  так  и  
банком-получателем.  У  банка  
появляется  право  заблоки-
ровать  сомнительный  пере-
вод  на  двое  суток.  Возврат  
осуществляется  не  по  всем  
мошенническим  операциям,  
а  только  таким,  которые  от-
вечают прописанным в законе 
критериям. Так, при утере кар-
ты, когда ею воспользовались 

злоумышленники, клиент дол-
жен  уведомить  банк  о  фактах  
списания с его карты средств. 
Только в этом случае банк вер-
нет  деньги.  Если  банк  не  на-
правил  клиенту  уведомление  
о  совершении  перевода  без  
согласия клиента, то средства 
банк должен возместить.

В  случае,  если  банк  пропу-
стил  перевод  на  уже  извест-
ный  мошеннический  счет,  
базу которых ведет ЦБ, то банк 
тоже будет обязан возместить 
деньги.  Однако  если  счета  в  
этой  базе  нет,  то  клиент  не  
сможет  претендовать  на  воз-
врат.

У  банков  будет  год,  чтобы  
выработать  четкие  критерии  
проверки  подозрительных  
операций  и  отладить  процес-
сы по новой системе работы.

Так,  теперь  коллекторы  
создают  поддельные  акка-
унты  в  соцсетях,  пользуются  
подменными  телефонными  
номерами,  а  также  использу-
ют  анонимные  сервисы  для  
SMS-рассылок  с  угрозами  и  
оскорблениями.  Эти  методы  
позволяют прибегать к запре-
щенным  методам,  поскольку  
должник  даже  не  знает,  от  
кого он получает угрозы.

Напомним,  что  теперь  уго-
ловная  ответственность  для  
коллекторов  будет  наступать,  
если  они  применят  насилие,  
будут  угрожать  его  приме-
нением,  уничтожать  или  по-
вреждать  имущество  (или  
угрожать такими действиями), 
распространять  заведомо  
ложную  информацию,  поро-
чащую  честь  и  достоинство  

должника.  Максимальное  на-
казание по статье – десять лет 
лишения свободы.

Однако  привлечь  к  ответ-
ственности  анонима  сложно,  
ведь  угрозы  поступают  не  от  
официального  коллекторско-
го агентства,  а,  по сути,  от се-
тевых анонимов. 

Звонки и сообщения с угро-
зами и оскорблениями лучше 
всего  игнорировать,  блоки-
руя  номера,  с  которых  были  
произведены  рассылки.  Свои  
аккаунты  в  социальных  сетях  
следует закрывать. Закон раз-
решает  коллекторам  писать  
и  звонить  должникам,  но  в  
строго отведенное время и не 
чаще установленного количе-
ства  раз.  И  тем  более  коллек-
торы не имеют права унижать 
и оскорблять должников. 

Круг  проблем,  решить  кото-
рые  можно  при  участии  поли-
ции, достаточно широк:

• • Нарушение  порядка  про-
живания  в  многоквартирном  
доме,  СНТ,  населенном  пункте  
и  так  далее.  Если  соседи  шу-
мят, мусорят, курят в подъезде, 
бросают  дома  собаку,  которая  
бесконечно лает, можно позво-
нить в полицию и потребовать, 
чтобы их призвали к порядку.

• • Правонарушения  различ-
ного  толка.  Например,  нару-
шение ПДД,  правил пожарной 
безопасности в городе и за го-
родом, пьяные на улице и т. д.

• • Опасные ситуации. Если вы 
слышите  призывы  о  помощи,  
слышите  звуки  борьбы  или  
драки,  можно  позвонить  в  по-
лицию, чтобы с нарушителями 

разобрались  и  обошлось  без  
жертв.  По  закону  вызвавший  
полицию  не  обязан  сам  раз-
бираться  в  ситуации,  доста-
точно стать свидетелем обсто-
ятельств,  которые  вызывают  
беспокойство.

В Кодексе РФ об администра-
тивных правонарушениях есть 
ст.  19.13  «Заведомо  ложный  
вызов  специализированных  
служб».  В  соответствии  с  ней  
на  вызвавшего  полицию  без  
повода  может  быть  наложен  
штраф  в  размере  от  1000  до  
1500 рублей. 

Есть  и  более  строгая  ст.  207,  
уже  в  Уголовном  кодексе  РФ,  
«Заведомо ложное сообщение 
об акте терроризма». 

По информации 
Роскачества.



 
 

 
 

Основные  причины,  сдер-
живающие  их  рост  и  продол-
жительное  плодоношение  в  
августе, - это опять-таки пони-
женная температура,  особен-
но  в  вечернее  и  ночное  вре-
мя,  наравне  с  повышением  
влажности  воздуха  и  почвы,  
чему  способствуют  холодные  
росы, дожди, а то и конденсат 
на  полиэтиленовой  пленке,  
поликарбонате.  Чтобы  сгла-
дить отрицательное действие 
всех перечисленных явлений, 
важно  своевременно  пред-
принять  профилактические  
меры. Скажем, помимо скоро-
спелых  ранних  гибридов,  еще  
в  начале  июня  желательно  на  
отдельную  грядку  или  в  те-
плицу  посеять  особо  холодо-
стойкие, пчелоопыляемые или 
партенокарпические,  отлича-
ющиеся  от  прочих  повышен-
ным  ветвлением.  Например,  
от  фирмы  «Манул»,  специали-
зированной на селекции огур-
ца,  среди  таких  выделяются  
Арина, Анюта, Буян, Три танки-
ста,  Муравей,  Марьина  роща,  
Чистые пруды; от группы ком-
паний «Гавриш» - Князь Влади-
мир,  Печора,  Славянка,  Теща,  
Углич, Устюг. А от Федерально-
го научного центра овощевод-
ства  –  Водолей,  Грибовчанка,  
Электрон-2, Красотка.

Выходит,  выбор  холодо-
стойких  современных  гибри-
дов  предостаточен,  но  не  
обойтись  и  без  целого  комп-
лекса  мер  профилактики  
грибных  заболеваний,  кото-
рые, увы, быстро развиваются 
при  существенном  снижении  
температуры  (до  10°  и  ниже).  
Во-первых, в открытом грунте 
и даже в теплице поверх рас-
тений  набрасывают  укрыв-
ной  нетканый  материал,  во-
вторых,  для  омоложения  и  
отрастания  новых  корешков  
основание  стеблей  щедро  
присыпают  компостом,  пере-
гноем,  биогумусом  или  про-
сто  рыхлой  плодородной  по-
чвой,  в-третьих,  обязательно  
используют  внекорневые  
подкормки  (по  утрам  листоч-
ки каждую декаду опрыскива-
ют  слабым  раствором  таких  
водорастворимых  минераль-
ных удобрений, как «Сударуш-
ка»  и  «Маг-бор»,  в-четвертых,  
поливают реже, чем раньше, и 
исключительно теплой водой.

В случае поражения  огур-
цов ложной мучнистой росой 
(пероноспорозом),  когда  на  
листьях  появляются  бурова-
то-желтые пятна, а спустя счи-
танные  дни  нижние  листочки  

 
 

Нередко  уже  в  первой  де-
каде  августа  холодные  ночи,  
утренние  росы,  а  тем  более  
дождливая  погода  приводят  
к быстрому распространению 
грибных  болезней  у  тепло-
любивых  овощных  культур.   
В  частности,  на  томатных  ку-
стах  вначале  поражаются  
стебли  (появляются  продоль-
ные темно-коричневые штри-
хи),  затем  буреют  кончики  
листьев,  а  уже  через  два-три  
дня друг за другом загнивают 
плоды и даже завязи.

Не  дожидаясь  этого,  еще  
до  появления  первых  при-
знаков  такой  напасти,  поста-
райтесь  поторопить  все  свои  
томатные  растения  с  отдачей  
урожая. 

Так,  на  практике  доказано,  
что созревание плодов замет-
но ускоряет постепенное уда-
ление  листьев  под  кистями,  
когда  завязи  крупнее  грец-
кого  ореха.  Опытные  огород-
ники уже в  конце июля или с  
первого  августа  ежедневно  
начинают срезать по одному-
двум  (не  более)  нижним  ли-
сточкам. 

Единовременно  удалять  
много  листвы  нежелательно,  
иначе активней отрастают па-
сынки.

Если  же  погода  резко  пор-
тится  и  повышается  риск  
потери  урожая,  используем  
экстремальный  способ  «ам-
путации»  всех  листьев.  Хотя  
это  в  ущерб  размеру  плодов  
(они  остаются  среднего  и  
мелкого размера), зато суще-
ственно  ускоряется  созрева-
ние.  Как  только  появляются  
первые  признаки  фитофто-
роза на единичных кустах, их 
лучше  немедленно  уничто-
жать. 

Остальные,  пока  здоровы,  
выдергивают  из  почвы,  за-
носят  в  сарай  или  на  чердак  
и  подвешивают  на  веревке  
вверх  корнями.  Тогда  плоды  
без  проблем  постепенно  до-
зревают за  счет  питательных 
веществ  в  стебле.  В  любом  
случае  созревшие  на  кусте  
всегда  вкуснее,  чем  собран-
ные  зелеными  и  дозреваю-
щие в комнате.

Когда  зеленые  плоды 
приходится  срывать  и  до-
заривать,  то  перед  тем  их  
минуту-другую  прогревают   
(с  целью  уничтожения  воз-
будителей  болезней)  в  подо-
гретой  60-градусной  воде.  
Важно точно выдерживать на-
званную температуру, а потом 
насухо вытереть плоды поло-
тенцем, иначе процедура бес-
полезна!

полностью  буреют,  засыхают  
и  крошатся,  все  ослабевшие  
кусты  без  боковых  молодых  
побегов немедленно удаляют 
и  сжигают,  а  более  крепкие,  
с  новым приростом,  без  про-
медления  опрыскивают  1%-
ной  бордоской  смесью  или  
медным  купоросом.  Повыше-
нию  устойчивости  огурцов  к  
грибным  болезням  способ-
ствуют  и  августовские  под-
кормки под корень раствором 
специальных  органических  
удобрений  из  конского  или  
коровьего  навоза:  «Буцефал»,  
«Радогор», «Каурый», где мно-
го калия и кальция. При их от-
сутствии используйте хотя бы 
отвары древесной золы.

 

Редис при  посеве  в  конце  
лета  (при  убывающем  свето-
вом  дне)  вырастает  сочней  и  
крупней,  чем  весной.  Обяза-
тельно  этим  воспользуйтесь,  
поскольку  этот  корнеплод  не  
только  вкусен,  но  и  полезен  
для здоровья: повышает аппе-
тит,  улучшает  пищеварение,  
укрепляет  иммунитет,  помо-
гает  нашему  организму  про-
тивостоять  инфекционным  
заболеваниям,  препятствует  
накоплению  холестерина  и  
образованию тромбов в сосу-
дах. Но редис противопоказан 
при язве желудка и гастритах 
с  повышенной  кислотностью.  
Для  августовского  посева  го-
дятся  любые  ранние,  средне-
спелые и поздние сорта,  хотя 
предпочтительней,  по  мне-
нию  знатоков,  выращивать  в  
такое  время  редис  с  долгим  
сроком  хранения,  который  в  
подвале  или  холодильнике,  
при  слабоплюсовой  темпе-
ратуре, не портится до самой 
зимы  –  Красный  великан,  Со-
сулька, Моховский.

Наилучший  срок  посева  – 
начало  или  середина  августа,  
чтобы  все  растения  успели  
сформировать  полноценные  
корнеплоды  до  25  сентября,  
поскольку позднее – при про-
должительности  светового  
дня менее 12 часов и холодной 
погоде - они менее удачны.

Как  и  весной,  сеют  на  
глубину  1,5  см  во  влажную  
плодородную  почву,  избегая  
загущения. Семена в ряду рас-
кладывают через 5-7 см, тогда 
всходы  не  нуждаются  в  про-
реживании.  В  конце  сезона,  
при  регулярных  дождях,  ре-
дис редко нуждается в поливе 
и устойчив к вредителям, тре-
буется лишь рыхление почвы, 
прополка,  а  в  идеале  -  еже-
декадная  подкормка,  когда  
растворы  минерального  удо-
брения  той  же  «Сударушкой»  
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Зеленая волна

 
В первые августовские дни лето уходит незаметно, но уже через неделю-другую  дожди и про-
хлада все настойчивей заявляют о приближении осени. Буквально с 10-14 августа во многих ре-
гионах страны – в центральных, уральских, сибирских – обычно повторяются холодные росы, 
уже видны первые предвестники осеннего листопада – пестрые «пряди» на отдельных ветвях 
деревьев. И это своего рода сигнал: пора побеспокоиться о сбережении всего того, что могут 
погубить надвигающаяся непогода и похолодание

чередуют  с  «Буцефалом»  или  
«Радогором». 

Для  непрерывного  потре-
бления  свежей  витаминной  
зелени  в  первой  половине  
августа  наравне  с  редисом  
высевают  быстрорастущие  
холодостойкие  пряно-зелен-
ные  культуры:  салатную  гор-
чицу,  кресс-салат,  рукколу,  
шпинат,  лук  многоярусный.  
В  сухую  прохладную  погоду  
посевы поливают и укрывают 
нетканым  материалом.  Од-
нако  основные  августовские  
заботы  связаны  со  сбором  и  
уборкой  раннего  картофеля  
и  многих  созревших  овощей  
– чеснока, репчатого лука, ка-
бачков,  патиссонов,  цветной  
и  спаржевой  капусты  (брок-
коли).  Уборку  всего  перечис-
ленного  лучше  проводить  в  
погожие,  но  не  жаркие  дни,  
причем лучше - во второй по-
ловине дня, когда количество 
нитратов  в  любых  растениях  
вдвое  меньше,  чем  по  утрам.  
Хранят  овощи  и  фрукты  при  
пониженной  температуре  
в  холодильниках,  подвалах,  
специальных хранилищах.

Кстати,  в  начале  августа, 
еще  при  хорошей  солнечной  
погоде  рачительные  хозяева  
просушивают,  обновляют,  ре-
монтируют  и  дезинфицируют  
помещения,  где  будет  хра-
ниться  собранный  урожай.  
Напомню,  что  самый  простой,  
быстрый  и  в  то  же  время  эф-
фективный  способ  дезинфек-
ции  -  это  едкий  дым  серной  
шашки «ФАС».  Непременно ею  
воспользуйтесь  для  искорене-
ния  не  только  потенциальных  
источников  заболеваний  со-
бранного урожая, но и для ра-
дикального  освобождения  от  
мышей, крыс и насекомых.

 

Заканчивая сбор ягод, садо-
воды  нередко  откладывают  
уход за ягодными растениями 
до следующей весны, не зная 
о  том,  что  в  послеубороч-
ный  период  закладываются  
плодовые  почки,  усиленно  
отрастают  новые  корни,  что  
определяет  урожай  уже  сле-
дующего  сезона.  Будет  ли  он  
щедрым – во многом зависит 
от  текущего  ухода  в  пред-
стоящие  недели.  Поэтому  си-
стематически  освобождайте  
свои ягодные кусты от сорня-
ков, в первую очередь, таких, 
на  которых  уже  созревают  
семена (на одном экземпляре 
осота, полыни и лопуха их бы-
вает по 5-10 тысяч!) и где есть 
вредные  насекомые:  клещи,  
тля, огневка и прочие.

В случае поражения ягодни-
ков  (смородины,  крыжовни-

ка)  грибными  заболеваниями  
(например,  мучнистой  росой)  
их  стебли  промывают  золь-
ным  щелоком  (10  л  теплой  
воды  перемешивают  с  1  кг  
просеянной древесной золы), 
а  через неделю опрыскивают 
бордоской смесью.

Почву  под  кустами  осто-
рожно перекапывают вилами, 
заделывая под каждый 8-10 кг 
перегноя  или  компоста  (при  
их отсутствии используют 15-
20  гранул  специального  удо-
брения «Флумб-куряк»).

Особая  радость  августа  –  
сбор  созревающих  летних  
яблок.  К  сожалению,  не  все  
садоводы  знают,  что  на  сме-
ну  прежним,  сильно  поража-
емым  паршой  сортам  –  Мо-
сковской  грушовке,  Белому  
наливу  и  Мелбе  -  давно  при- 
шли  устойчивые  к  болезням  
новинки,  созданные  извест-
ным  селекционером  Е.Н.  Се-
довым:  Августа,  Яблочный  
спас  и  другие.  Они  практиче-
ски ежегодно радуют крупны-
ми  вкусными  плодами.  Такие  
наверняка  есть  в  ближайшем  
к Вам питомнике. Рекомендую 
посадить!

 
 

В  августе  едва  ли  не  ярче,  
ароматней  и  дольше  других  
многолетников  цветут  флок-
сы.  Причем  сортов  их  теперь  
сотни  любых  расцветок,  но  
почти  у  всех  имеется  «ахил-
лесова пята»:  сильно поража-
ются  грибными  заболевани-
ями:  фузариозом  (корневой  
гнилью),  вертициллезным  
увяданием,  фомозом,  серой  
гнилью,  ржавчиной,  пятни-
стостями и самым «прилипчи-
вым»  -  мучнистой  росой.  Как  
от всего этого избавиться?

Лучшая  защита  –  профилак-
тика.  Для  обновления  цвет-
ников  используйте  исключи-
тельно  здоровые  саженцы  без  
малейших  признаков  болез-
ней.  Высаживайте  их  задолго  
до  первых  заморозков,  при  
дальнейшем  выращивании  
регулярно  подкармливайте  
минеральными  удобрениями  
(например,  «Семицветиком»,  
«Маг-Бором»)  и  вышеупомя-
нутыми  органическими.  При  
появлении  первых  признаков  
мучнистой  росы  (мучнистого  
налета)  опрыскивайте  листву  
раствором питьевой соды (2 ст. 
ложки соды с добавкой любого 
мыла, стирального порошка на 
1 л воды). При сильном пораже-
нии хорошо помогают две-три  
обработки  1%-ной  бордоской  
жидкостью,  медным  купоро-
сом  и  другими  медьсодержа-
щими препаратами.

Венедикт Дадыкин,  агроном, журналист.
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В день чести и славы
На Набережной р. Камы 30 июля состоялось торжественное мероприятие, посвященное Дню Военно-Морского Флота России

Ежегодно  в  последнее  вос-
кресенье июля в России отме-
чается  День  Военно-Морско-
го Флота – праздник, который 
объединяет прошлое, настоя-
щее  и  будущее,  напоминая  о  
славных  страницах  истории  
нашей страны и о том, что нам 
есть чем гордиться.

В  честь  Дня  ВМФ  на  На-
бережной  р.  Камы  прошла  
торжественная  программа  с  
участием  военнослужащих  и  
ветеранов  морского  флота,  
жителей  и  гостей  города  Са-
рапула,  курсантов  и  выпуск-
ников детского морского цен-
тра «Норд». 

По  многолетней  традиции  
празднование  Дня  Военно-
Морского  Флота  России  в  
Сарапуле  началось  с  торже-
ственного построения у  Обе-
лиска  всем  погибшим  в  годы  
Великой  Отечественной  вой- 
ны.  Ветеранов  и  военно-слу-
жащих  флота,  курсантов  с  
праздником  поздравили  за-
меститель  Главы  Админи-

страции  г.  Сарапула  по  со-
циальным  вопросам  Денис  
Шакиров,  военный  комиссар  
г.  Сарапула,  Сарапульского,  
Камбарского  и  Каракулин-
ского  районов  подполковник  
Дмитрий Костылев. 

В  честь  праздника  состоял-
ся парад гражданского флота. 
Для  гостей  были  проведены  
соревнования  по  поднятию  
гири и армрестлингу.

В  завершении  торжествен-
ной  части  в  дань  уважения,  
чести и славы военным моря-
кам  всех  поколений  прошла  
церемония  возложения  цве-
тов  к  обелиску  сарапульцам,  
погибшим  в  годы  Великой  
Отечественной  войны,  и  па-
мятнику  освобождения  узни-
ков  «Баржи  смерти».  Память  
погибших  моряков  присут-
ствующие  почтили  минутой  
молчания  и  спустили  на  воду  
реки Камы венок.

М. Зименкова. 
Фото В. Карманова.

В почетном карауле 

Минута молчания С Днем ВМФ поздравляет Денис ШакировСпуск венка на воду

Ветеран ВМФ

Бравые моряки

Парад гражданского флотаКурсанты ДМЦ «Норд»

Сохраняя славные традиции Зрители парада
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ИЗВЕЩЕНИЕ о проведении аукционов на право заключения договоров аренды земельных участков
Адрес участка Пло-

щадь,
кв. м

Кадастровый 
номер

Начальная  цена предмета аукциона 
(размер ежегодной годовой 
арендной платы за 1 (один) год

Задаток для участия (20% от началь-
ной цены предмета аукциона)

«Шаг» аукциона,  руб. (≈3% 
от начальной цены предмета 
аукциона)

Срок  подачи  заявок Дата 
рассмотрения 
заявок

Дата, время, место 
проведения
аукциона

Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, жилой район 
«Новосельский»

1000 18:30:000850:211 133 468 (Сто тридцать три тысячи 
четыреста шестьдесят восемь) 
рублей 

26 693 (Двадцать шесть тысяч 
шестьсот девяносто три) рубля  
60 копеек

4 004 (Четыре тысячи четыре)
рубля 04 копейки

11.08.2023 г.  ( с 10.00) по 
06.09.2023 г. (до 17.00)

08.09.2023 г. 12.09.2023 г. в 
11.00

Удмуртская Республика, 
г. Сарапул,  жилой район 
«Новосельский»

1000 18:30:000850:210 133 468 (Сто тридцать три тысячи 
четыреста шестьдесят восемь) 
рублей

26 693 (Двадцать шесть тысяч 
шестьсот девяносто три) рубля
   60 копеек

4 004 (Четыре тысячи четыре)
рубля 04 копейки

С 11.08.2023 г. (с 09.00) по 
06.09.2023 г. (до 17.00)

08.09.2023 г. 12.09.2023 г.
в 10.00

Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, жилой район 
«Новосельский»

1000 18:30:000850:205 133 468 (Сто тридцать три тысячи 
четыреста шестьдесят восемь) 
рублей

26 693 (Двадцать шесть тысяч 
шестьсот девяносто три) рубля
60 копеек

4 004 (Четыре тысячи четыре)
рубля 04 копейки

С 11.08.2023 г. (с 08.30) по 
06.09.2023 г. (до 17.00)

08.09.2023 г. 12.09.2023 г. в 
09.00

Организатор аукциона:  управление  имущественных 
отношений Администрации города Сарапула.

Местонахождение и почтовый адрес организатора 
аукциона: 427960, Удмуртская Республика, г. Сарапул, Красная 
площадь, д. 8.

Адрес электронной почты организатора аукциона: sarapu-
luio@mail.ru

Телефон для справок: 8 (34147) 4-18-90.
Наименование уполномоченного органа, принявшего 

решение о проведении аукциона: Министерство 
имущественных отношений Удмуртской Республики.

Реквизиты указанных решений: распоряжение Минис-

терства имущественных отношений Удмуртской Республики 
от 23 января 2023 года № 55-р «О признании утратившим силу 
распоряжения Министерства имущественных отношений 
Удмуртской Республики от 2 июня 2022 года № 857-р и проведении 
аукционов на право заключения договоров аренды земельных 
участков, расположенных в муниципальном образовании «Город 
Сарапул» Удмуртской Республики»; 

Предмет аукциона: право на заключение договора аренды 
земельного участка.

Права на земельный участок: государственная 
собственность на земельный участок не разграничена.

Вид разрешенного использования: 2.1 для индивидуального 

жилищного строительства.
Категория земель: «земли населенных пунктов».
Место проведения аукциона в электронной форме: 

универсальная торговая платформа ЗАО «Сбербанк-АСТ», 
размещенная на сайте: http://utp.sberbank-ast.ru в сети 
интернет.

Информация размещена на официальном сайте РФ www.
torgi.gov.ru., ГИС Торги, на сайте МО «Город Сарапул» www.
adm-sarapul.ru.

Н. Гаврильчик, 
начальник Управления имущественных отношений 

Администрации города Сарапула.

Выборы-2023
О регистрации кандидатов в депутаты
Из постановлений территориальной избирательной ко-

миссии г. Сарапула №№ 82.6, 82.7, 82.8 от 26 июля 2023 заре-
гистрированы

Проверив соответствие порядка выдвижения кандидатов тре-
бованиям Закона Удмуртской Республики от 16 мая 2016 года  
№ 33-РЗ «О выборах депутатов представительных органов муни-
ципальных округов и городских округов в Удмуртской Республи-
ке», а также достоверность сведений, содержащихся в представ-
ленных для регистрации кандидата документах, в соответствии с 
частями 19, 20 и 21 статьи 30 указанного Закона Удмуртской Респу-
блики территориальная избирательная комиссия города Сарапу-
ла ПОСТАНОВЛЯЕТ:

l зарегистрировать ГЛУХОВА НИКОЛАЯ ГЕННАДЬЕВИЧА, 
1985 г. р., образование высшее, работающего коммерческим 
директором АО «Сарапульский радиозавод», проживающего в  
г. Сарапуле, выдвинутого избирательным объединением «Мест-
ное отделение города Сарапула Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», кандидатом в депутаты Сарапульской 
городской Думы седьмого созыва по Дачному одномандатному 
избирательному округу № 5;

l зарегистрировать ГЛУХОВА ВАЛЕРИЯ АЛЕКСАНДРОВИ-
ЧА, 1968 г. р., работающего начальником транспортного отдела 
ООО «СетИнком», проживающего в г. Сарапуле, выдвинутого из-
бирательным объединением «Удмуртское региональное отделе-
ние политической партии ЛДПР – Либерально-демократической 
партии России», кандидатом в депутаты Сарапульской городской 
Думы седьмого созыва по Дачному одномандатному избиратель-
ному округу № 5;

l зарегистрировать КЕЧКО ДМИТРИЯ ТИМАРГАЛЕЕВИЧА, 
1967 г. р., образование среднее специальное, проживающего в  
г. Сарапуле, выдвинутого избирательным объединением «Удмурт-
ское региональное отделение политической партии ЛДПР – Либе-
рально-демократической партии России», кандидатом в депутаты 
Сарапульской городской Думы седьмого созыва по Дубровскому 
одномандатному избирательному округу № 9.

П. Исаков, председатель ТИК г. Сарапула.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Администрации города Сарапула

25 июля 2023 г.                                                               № 1579
О внесении изменений в муниципальную программу "Со-

циальная поддержка населения" на 2015-2024 годы, утверж-
денную постановлением Администрации города Сарапула 
от 03.10.2014 года № 2812

Во исполнение Постановления Администрации города Сарапу-
ла от 14.06.2023 года № 1286 "О внесении изменений в постанов-
ление Администрации города Сарапула от 24.01.2014 года № 149 
"О переходе к составлению проекта бюджета города Сарапула в 
программной структуре и организации разработки муниципаль-
ных программ на среднесрочный период 2015-2025 годов",  Адми-
нистрация города Сарапула ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. В муниципальную программу "Социальная поддержка на-
селения" на 2015-2024 годы, утвержденную постановлением Ад-
министрации города Сарапула от 03.10.2014 года № 2812 внести 
следующие изменения: 

1.1. В наименовании муниципальной программы " и по всему ее 
тексту слова "на 2015-2025 годы" заменить словами"на 2015-2026 годы".

1.2. Муниципальную программу "Социальная поддержка на-
селения" на 2015-2026 годы изложить в новой редакции согласно 
приложению к настоящему постановлению.

2. Опубликовать настоящее постановление в газете "Красное 
Прикамье" и разместить в сетевом издании "Официальный вест-
ник города Сарапула".

3. Контроль за исполнением настоящего Постановления возло-
жить на заместителя Главы Администрации города Сарапула по 
социальной сфере. 

О. Чернова, первый заместитель 
Главы Администрации города Сарапула - начальник

Управления экономики.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Администрации города Сарапула

27 июля 2023 г.                                                               № 1611
О предоставлении разрешения на условно разрешенный 

вид использования земельного участка
Рассмотрев представленные документы, руководствуясь ч. 9 

ст. 39 Градостроительного кодекса РФ, ст. 13, ст. 24, ст. 32 Правил 
землепользования и застройки города Сарапула, утвержденных 
решением Сарапульской городской думы № 3-174 от 22.12.2011 г. 
(с изменениями), Приказом Росреестра от 10.11.2020 г. № П/0412 
"Об утверждении классификатора видов разрешенного исполь-
зования земельных участков", Администрация города Сарапула 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Предоставить разрешение на условно разрешенный вид 
использования "магазины (код 4.4) - размещение объектов капи-
тального строительства, предназначенных для продажи товаров, 
торговая площадь которых составляет до 2000 кв. м" земельно-
го участка с кадастровым номером 18:30:000277:2, площадью  
726 кв. м, по улице Советская, 90, расположенного в территори-
альной зоне застройки среднеэтажными и многоэтажными мно-
гоквартирными жилыми домами Ж2.

2. Дополнить вид разрешенного использования "среднеэтаж-
ная жилая застройка (2.5) (Ж2 - зона застройки среднеэтажными и 
многоэтажными многоквартирными жилыми домами" указанно-
го в п. 1 постановления земельного участка видом разрешенного 
использования "магазины (код 4.4);

- размещение объектов капитального строительства, предна-
значенных для продажи товаров, торговая площадь которых со-
ставляет до 2000 кв. м".

3. Опубликовать настоящее постановление в периодическом 
печатном издании газете "Красное Прикамье" и разместить в се-
тевом издании "Официальный вестник города Сарапула".

4. Контроль за исполнением данного постановления возло-
жить на заместителя Главы Администрации города Сарапула по 
строительству и жилищно-коммунальному хозяйству.

О. Чернова, первый заместитель 
Главы Администрации города Сарапула - начальник

Управления экономики.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Администрации города Сарапула

28 июля 2023 г.                                                               № 1612
Об утверждении Методики расчета размера ежегодной 

платы по договору на размещение нестационарного торго-
вого объекта

В соответствии с Федеральным законом от 28.12.2009 № 381-
ФЗ "Об основах государственного регулирования торговой де-
ятельности в Российской Федерации", Федеральным законом от 
06.10.2003 № 131-ФЗ "Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации", законом Удмуртской 
Республики от 05.10.2018 г. № 61-РЗ "О размещении нестационар-
ных торговых объектов на территории Удмуртской Республики", 
руководствуясь Уставом города Сарапула, Администрация горо-
да Сарапула ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить Методику расчета размера ежегодной платы по 
договору на размещение нестационарного торгового объекта 
(прилагается).

2. Признать утратившим силу постановление Администрации 
города Сарапула от 01.06.2023 г. № 1160 "Об утверждении Методи-
ки расчета размера ежегодной платы по договору на размещение 
нестационарного торгового объекта".

3. Опубликовать настоящее постановление в газете "Красное 
Прикамье" и разместить в сетевом издании "Официальный вест-
ник города Сарапула".

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования.

О. Чернова, первый заместитель 
Главы Администрации города Сарапула - начальник

Управления экономики.
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Администрации города Сарапула

28 июля 2023 г.                                                               № 1618
О предоставлении разрешения на условно разрешенный 

вид использования земельного участка
Рассмотрев представленные документы, руководствуясь ч. 9 

ст. 39 Градостроительного кодекса РФ, ст. 13, ст. 24, ст. 32 Правил 
землепользования и застройки города Сарапула, утвержденных 
решением Сарапульской городской Думы № 3-174 от 22.12.2011 г. 
(с изменениями), Приказом Росреестра от 10.11.2020 г. № п/0412 
"Об утверждении классификатора видов разрешенного исполь-
зования земельных участков", Администрация города Сарапула 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Предоставить разрешение на условно разрешенный вид 
использования "магазины (код 4.4) - размещение объектов капи-
тального строительства, предназначенных для продажи товаров, 
торговая площадь которых составляет до 200 кв. м" земельно-
го участка с кадастровым номером 18:30:000054:10, площадью  
934 кв.м, по улице Комсомольская, 58, расположенного в террито-
риальной зоне застройки индивидуальными жилыми домами Ж4.

2. Изменить вид разрешенного использования, указанного в  
п. 1 постановления земельного участка, с "индивидуальное жи-
лищное строительство" на "магазины" (код 4.4) - размещение объ-
ектов капитального строительства, предназначенных для прода-
жи товаров, торговая площадь которых составляет до 200 кв. м".

3. Опубликовать настоящее постановление в периодическом 
печатном издании газете "красное Прикамье" и разместить в се-
тевом издании "Официальный вестник города Сарапула".

4. Контроль за исполнением данного постановления возло-
жить на заместителя главы Администрации города Сарапула по 
строительству и жилищно-коммунальному хозяйству.

О. Чернова, первый заместитель Главы Администрации 
города Сарапула - начальникУправления экономики.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Администрации города Сарапула

31 июля 2023 г.                                                                        № 1627
Об утверждении требований к внешнему виду нестацио-

нарного торгового объекта (киоска), размещаемого на тер-
ритории Городского сада им. А.С. Пушкина

На основании Правил благоустройства города Сарапула, 
утвержденных решением Сарапульской городской Думы от 
25.05.2017 № 4-275 (с изменениями), Администрация города Сара-
пула ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить требования к внешнему виду нестационарного 
торгового объекта (киоск), размещаемого на территории Го-
родского сада им. А.С. Пушкина, ул. Горького, 56а, в границах зе-
мельного участка с кадастровым номером 18:30:000270:133, по 
адресу: Удмуртская Республика, Городской округ город Сарапул, 
г. Сарапул, ул. Горького, земельный участок 56б, согласно При-
ложению № 1.

2. Опубликовать настоящее постановление в газете "Красное 
Прикамье" и разместить в сетевом издании "Официальный вест-
ник города Сарапула".

3. Признать утратившим силу постановление Администрации 
города Сарапула № 2591 от 09.11.2022 г. "Об утверждении тре-
бований к внешнему виду нестационарного торгового объекта 
(фудкорт), размещаемого на территории Городского сада им. А.С. 
Пушкина".

4. Контроль за исполнением данного постановления возло-
жить на заместителя Главы  Администрации города Сарапула по 
строительству и жилищно-коммунальному хозяйству.

О. Чернова, первый заместитель 
Главы Администрации города Сарапула - начальник

Управления экономики.
Приложения опубликованы  в сетевом издании «Официальный 
вестник города Сарапула» по адресу:  http://sarapul-docs.ru/

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах публичных слушаний 

(общественных обсуждений)
«07» июля 2023 года                                                              г. Сарапул                            
Организатор проведения публичных слушаний: управление 

архитектуры и градостроительства Администрации города Са-
рапула, действующее в соответствии с постановлением Главы 
муниципального образования «Городской округ Город Сарапул 
Удмуртской Республики» от 19.06.2023 г. № 58

по проекту: «документация по планировке территории (про-
екта межевания территории), включающей в себя земель-
ные участки с кадастровыми номерами 18:30:000278:1423 и 
18:30:000278:1424, в городе Сарапуле». 

Количество участников, которые приняли участие в публичных 
слушаниях (общественных обсуждениях) от 07 июля 2023 г. – 0 че-
ловек.

Экспозицию проекта никто не посетил. 
Учитывая отсутствие предложений и замечаний по проекту 

РЕШИЛ:
рекомендовать к утверждению проект, вынесенный на публич-

ные слушания (аргументированные рекомендации организатора 
публичных слушаний (общественных обсуждений) о целесоо-
бразности (нецелесообразности) внесенных участниками пу-
бличных слушаний (общественных обсуждений) предложений и 
замечаний)

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах публичных слушаний

«25» июля 2023 года
Организатор проведения публичных слушаний – Администра-

ция города Сарапула, в лице Комиссии по землепользованию и 
застройке, действующей в соответствии с постановлением Адми-
нистрации города Сарапула от 11.06.2015 г. № 1633 «Об утвержде-
нии Положения о комиссии по землепользованию и застройке»  
(с изменениями).

По проекту решения о предоставлении разрешения на ус-
ловно разрешенный вид использования «магазины (код 4.4) 
- размещение объектов капитального строительства, предна-
значенных для продажи товаров, торговая площадь которых со-
ставляет до 200 кв. м» земельного участка с кадастровым номе-
ром 18:30:000054:10, площадью 934 кв.м, по ул. Комсомольская, 
58, расположенного в территориальной зоне застройки индиви-
дуальными жилыми домами Ж4 и имеющего основной вид разре-
шенного использования «индивидуальное жилищное строитель-
ство».

Количество участников, которые приняли участие в публичных 
слушаниях: 0 человек (согласно протоколу публичных слушаний 
от 24.07.2023 года).

По результатам проведения публичных слушаний РЕШИЛ:
1. Публичные слушания проведены в соответствии с действую-

щим законодательством.
2. Назначить заседание Комиссии по землепользованию и за-

стройке для подготовки рекомендаций Администрации города 
Сарапула о предоставлении разрешения на условно разрешен-
ный вид использования «магазины (код 4.4) - размещение объ-
ектов капитального строительства, предназначенных для про-
дажи товаров, торговая площадь которых составляет до 200  
кв. м» земельного участка с кадастровым номером 18:30:000054:10, 
площадью 934 кв.м, по ул. Комсомольская, 58, расположенного в 
территориальной зоне застройки индивидуальными жилыми до-
мами Ж4 и имеющего основной вид разрешенного использова-
ния «индивидуальное жилищное строительство».

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах публичных слушаний

«25» июля 2023 года
Организатор проведения публичных слушаний – Администра-

ция города Сарапула, в лице Комиссии по землепользованию и 
застройке, действующей в соответствии с постановлением Адми-
нистрации города Сарапула от 11.06.2015 г. № 1633 «Об утвержде-
нии Положения о комиссии по землепользованию и застройке»  
(с изменениями).

По проекту решения о предоставлении разрешения на ус-
ловно разрешенный вид использования «магазины (код 4.4) 
- размещение объектов капитального строительства, предна-
значенных для продажи товаров, торговая площадь которых 
составляет до 2000 кв. м» земельного участка с кадастровым 
номером 18:30:000277:2, площадью 726 кв. м, по улице Совет-
ская, 90, расположенного в территориальной зоне застройки 
среднеэтажными и многоэтажными многоквартирными жилы-
ми домами Ж2 и имеющего основной вид разрешенного ис-
пользования «среднеэтажная жилая застройка (2.5) (Ж2 – зона 
застройки среднеэтажными и многоэтажными многоквартир-
ными жилыми домами».

Количество участников, которые приняли участие в публичных 
слушаниях: 0 человек (согласно протоколу публичных слушаний 
от 24.07.2023 года).

По результатам проведения публичных слушаний РЕШИЛ:
1. Публичные слушания проведены в соответствии с действую-

щим законодательством.
2. Назначить заседание Комиссии по землепользованию и за-

стройке для подготовки рекомендаций Администрации города 
Сарапула о предоставлении разрешения на условно разрешен-
ный вид использования «магазины (код 4.4) - размещение объ-
ектов капитального строительства, предназначенных для про-
дажи товаров, торговая площадь которых составляет до 2000  
кв. м» земельного участка с кадастровым номером 18:30:000277:2, 
площадью 726 кв. м, по улице Советская, 90, расположенного 
в территориальной зоне застройки среднеэтажными и много-
этажными многоквартирными жилыми домами Ж2 и имеющего 
основной вид разрешенного использования «среднеэтажная 
жилая застройка (2.5) (Ж2 – зона застройки среднеэтажными и 
многоэтажными многоквартирными жилыми домами».

А. Шихарев, 
Председатель комиссии по землепользованию 

и застройке.
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